
ТЕМА ДНЯ | «Система» против бывших владельцев «Башнефти»

Почему «Система» требует именно 70,7 млрд руб. с. 10 Ответчики: «Система» неправильно вела дело» с. 10 
История «Башнефти» от приватизации до национализации с. 11

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 13.02.2015) 

$1= 
66,10

€1=
74,83

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
12.02.2015) 861,93 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ URALS (THOMSON REUTERS, 
12.02.2015, 19.00 МСК) $54,87 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 06.02.2015) $374,7 МЛРД
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АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

«Стройгазконсалтинг» 
(СГК) приостановил 
работы на объектах 
«Газпрома» 
из-за критической 
финансовой ситуации, 
следует из письма 
компании к заказчику. 
СГК просит монополию 
включить его 
в инвестпрограмму 
на 2015 год. 

Люди и техника
В конце января «Стройгазкон-
салтинг» направил письмо, под-
писанное президентом компа-
нии Михаилом Якибчуком, на 
имя главы «Газпрома» Алексея 
Миллера (документ есть в распо-
ряжении РБК). В нем компания 
сообщает монополии, что си-
туация на объектах строитель-
ства «Газпрома» стремительно 
ухудшается: СГК был вынужден 
полностью остановить строи-
тельно-монтажные работы, от-
править всех своих сотрудни-
ков в неоплачиваемые отпуска, 
а также вывести технику.

«Многомесячные невыплаты 
заработной платы работникам 
уже привели к созданию очагов 
социальной напряженности во 
многих регионах присутствия 
СГК», – говорится в письме. Де-
нежных средств на компенса-
ционные выплаты для сокраще-
ния персонала у компании нет, 
утверждается там же.

Также Якибчук информиру-
ет о том, что из-за отсутствия 
у СГК средств на консерва-
цию и охрану техники и дру-
гих материально-технических 
ресурсов появился риск их ли-
шиться: в компании выявили 
многочисленные случаи попы-
ток хищения.

Глава СГК просит Миллера 
принять решение по полноцен-
ному участию компании в инве-
стиционной программе «Газпро-
ма» в 2015 году (и дальше) и дать 
несколько конкретных указаний 
дочерним компаниям «Газпро-
ма» и заказчикам. В частности, 
поручить структурам монопо-
лии и заказчикам оплатить до 
10 февраля выполненные стро-
ительной компанией работы на 
сумму 0,99 млрд руб.: 284 млн 
руб. «Ямалгаз инвесту» по ком-
прессорным станциям «в счет 

перераспределения общего ли-
мита капитальных вложений по 
стройке СМГ «Бованенково-Ух-
та» и 706 млн руб. «в счет пере-
распределения общего лимита 
капитальных вложений по за-
казчику».

Кроме того, Якибчук про-
сит поручить ряду подразделе-
ний «Газпрома» и заказчикам 
до 5  февраля оплатить креди-
торскую задолженность за вы-
полненные работы в разме-
ре 4,32  млрд руб., а также до 
10 февраля ряду подразделений 
«Газпрома» и «Ямалгазинвесту» 
оплатить затраты в ЗАО ПСО 
«УПГС» в 2013 году на содержа-
ние и восстановление автодоро-
ги КС Воркутинская – КС Ярын-
ская – на сумму 2 млрд руб.

Президент строительной 
компании отмечает в письме, 
что ранее, 26 декабря, «Строй-
газконсалтинг» уже обращался 
к Миллеру с письмом, в кото-
ром сообщал, что компания на-
ходится в критической финан-
совой ситуации.

Кто кому должен
Сам Якибчук отказался коммен-
тировать РБК рабочую переписку 
и подтвердить подлинность пись-
ма. Представитель «Стройгазкон-
салтинга» также отказалась ком-
ментировать письмо. Однако она 
сообщила, что финансовая ситуа-
ция в холдинге сейчас непростая. 
«На то есть объективные причи-
ны. В стране экономический кри-
зис, объемов становится меньше, 
выручка снижается. Это касается 
не только «Стройгазконсалтин-
га», – добавила она.

По словам представителя СГК, 
сейчас компания продолжает ди-
версифицировать бизнес. Она 
также напомнила, что решени-
ем правительства СГК включен 
в список из 199 системообразую-
щих организаций. Впрочем, ми-
нистр экономического развития 
Алексей Улюкаев ранее пояснял, 
что это не предусматривает авто-
матической господдержки пред-
приятий, входящих список.

Представитель ТЭПК, которая 
принадлежит бизнесмену Русла-

ну Байсарову (одному из совла-
дельцев СГК), отказался от ком-
ментариев. Основатель и другой 
совладелец СГК Зияд Манасир не 
ответил на запрос РБК. 

Письмо Якибчука Миллеру 
было передано лично, минуя 
общую канцелярию «Газпро-
ма», сообщил РБК источник 
в  «Газпроме». По его словам, 
требования срочно распла-
титься как по долгам, так 
и  по контрактным обязатель-
ствам, а также учесть интересы 
«Стройгазконсалтинга» в  ин-
вестпрограмме «Газпрома» вы-
глядят чрезмерными. «СГК дол-
жен «Газпрому» больше, чем 
«Газпром» – СГК, и вряд ли кто-
то будет срочно спасать эту ком-
панию», – считает собеседник 
РБК. В канцелярии «Газпрома» 
РБК сказали, что письмо с таким 
входящим номером зарегистри-
ровано не было. Представитель 
«Газпрома» отказался от ком-
ментариев.

Компании Руслана Байсарова не хватает заказов от «Газпрома»
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Окончание на с. 14

Окончание на с. 2

Подписка: (495) 363-11-01

Минские
договоренности

Сначала 
пушки, 
потом 
банкоматы
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Во втором Минском 
соглашении подробно 
расписана военная 
часть – как и когда 
происходит прекращение 
огня и отвод вооружений, 
менее подробно – 
политическая, а 
экономические вопросы 
не решены вовсе.

Итогом минских переговоров 
стал подписанный участниками 
контактной группы документ 
под  названием «Комплекс мер 
по выполнению Минских согла-
шений». Президенты Украины, 
России, Франции и канцер Гер-
мании в Минске ничего не подпи-
сывали, но приняли декларацию 
в  поддержку этого комплекса 
мер. В основе комплекса мер ле-
жат пункты, которые уже были 
согласованы 5 и 19 сентября про-
шлого года. Однако принятый 
в четверг документ прописыва-
ет те  же пункты более деталь-
но и  устанавливает временные 
рамки для выполнения каждого 
из пунктов.

Отвод вооружений
Подконтрольные ополченцам 
территории в  документе назы-
ваются отдельными районами 
Донецкой и Луганской областей 
Украины. На них всеобъемлющее 
прекращение огня должно насту-
пить с  00:00 15 февраля. Пред-
ставитель ДНР Андрей Пургин 
ранее говорил, что  незамедли-
тельно прекращение огня насту-
пить не может, так как решение 
должно быть доведено до сведе-
ния воюющих.

Строительство «Стройгазконсалтинг» пожаловался на кризис

Москва. «Газпром». Миллеру

АМАН ТУЛЕЕВ

Губернатору 
Кемеровской области 
предлагают почетную 
отставку

Регионы c. 9
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кументу, не  расширяется, обраща-
ет внимание киевский политолог 
Вадим  Карасев. На  протяжении по-
следнего полугода представители 
ОБСЕ не раз указывали на недостаток 
ресурсов для мониторинга всех слож-
ных участков.

В четверг генсек ОБСЕ Ламберто Зан-
ньер на пресс-конференции в Днепро-
петровске снова сказал о том, что есть 
районы в Донецкой и Луганской обла-
стях, куда представители ОБСЕ попасть 
не могут.

Помогать ОБСЕ должны предста-
вители генштабов Украины и России. 
В пятницу начальники генштабов Вик-
тор Муженко и Владимир Герасимов 
проведут встречу, цитирует Порошенко 
его пресс-служба. «В ближайшее время 
будет возобновлена деятельность со-
вместного центра контроля за выпол-
нением этих договоренностей», – ска-
зал Порошенко. 

О чем удалось и не удалось договориться в Минске

Сначала пушки, потом бан коматы
В  соглашении нет прописанного 

решения по самой проблемной на се-
годня точке  – Дебальцево; по  всей 
видимости, до  вступления в  силу 
перемирия следует ожидать самых 
ожесточенных боев и в Дебальцево, 
и в других местах; если в результате 
этого будет 200–300 погибших с лю-
бой из сторон, то это сорвет начав-
шийся процесс, и такое развитие ситу-
ации, к сожалению, весьма вероятно, 
комментирует Арно Дюбьен, директор 
Франко-российского аналитического 
центра «Обсерво».

Отвод тяжелых вооружений должен 
быть произведен на равные расстояния 
для создания зоны безопасности шири-
ной минимум 50 км в течение 14 дней. 
При этом буферная зона для реактив-
ных систем залпового огня будет со-
ставлять 70 км, для РСЗО типа «Смерч», 

«Торнадо» и «Ураган» составит 140 км, 
сообщил по итогам переговоров пре-
зидент Петр Порошенко.При  этом 
для украинских войск тяжелые воору-
жения отводятся от фактической линии 
соприкосновения, для  вооруженных 
формирований отдельных районов – 
от линии соприкосновения по М инско-
му меморандуму 19 сентября. Именно 
такую схему предлагали представители 
ДНР и ЛНР в плане, переданном кон-
тактной группе во вторник. 

Мониторинг
Прекращение огня и  отвод воору-
жений, как и в сентябрьских планах, 
должна верифицировать ОБСЕ. На ор-
ганизацию возложено и  исполнение 
другого пункта соглашения – о выводе 
всех иностранных вооруженных фор-
мирований и наемников.

Это один из  самых проблемных 
пунктов: миссия ОБСЕ, согласно до-
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 Окончание. Начало на с. 1 

Петр Порошенко на девять минут покинул комнату после 
приватного разговора с Владимиром Путиным

Четырехсторонние переговоры в Минске продолжались 16 часов

Президент РФ прибыл на переговоры почти на час  
позже остальных участников

Москва 
требовала 
немедлен-
ной отмены 
блокады, 
но прези-
дент Укра-
ины увязал 
этот вопрос 
со стабили-
зацией по-
литической 
ситуации
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Обмен пленными и проблема 
Савченко
На пятый день после отвода вооруже-
ний должен быть принят закон о поми-
ловании и амнистии лиц, участвовав-
ших в событиях в отдельных районах. 
Все заложники и незаконно удержи-
ваемые лица должны быть обменяны 
по принципу «всех на всех». На пере-
говорах Порошенко поднял вопрос 
об освобождении украинской летчицы 
Надежды Савченко, которая находится 
под следствием в России, сообщила его 
пресс-служба.

После этого адвокат Савченко Марк 
Фейгин написал в Twitter, что «дело Сав-
ченко формально продолжится. Оно за-
вершится процессуальным способом».

Савченко не подпадает под проце-
дуру обмена пленными между Укра-
иной и провозглашенными Донецкой 
и Луганской народными республика-
ми, заявили на пресс-конференции 

О чем удалось и не удалось договориться в Минске

Сначала пушки, потом бан коматы

Самые продолжительные переговоры

Конго – ООН
25 октября 1997 года 
в столице Демократиче-
ской Республики Конго 
Киншасе почти целый 
день продлилась встре-
ча президента страны 
Лоран-Дезире Кабилы 
с постоянным предста-
вителем США при ООН 
Биллом Ричардсоном. 

В итоге Кабила раз-
решил ООН проверить 
сообщения о массовых 
убийствах бежен-
цев-тутси.

Израиль – Палестина
В октябре 1998 года 
в США в течение девяти 
дней шли палестино-из-
раильские перегово-

ры. Один из раундов 
продлился почти сутки. 
В итоге был принят ме-
морандум, по которому 
территории Иудеи и 
Самарии переходили 
под контроль Палестин-
ской администрации, 
а она пообещала эффек-
тивно бороться с терро-
ризмом.

Иран – США
14 января 2015 года пере-
говоры в Женеве министра 
иностранных дел Ирана 
Мохаммада Джавада За-
рифа и государственного 
секретаря США Джона 
Керри об урегулировании 
ситуации вокруг ядерной 
программы Тегерана про-
должались семь часов.
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в  Москве представитель Обще-
ственной палаты Георгий Федоров 
и член Совета при президенте по раз-
витию гражданского общества и пра-
вам человека Александр Брод. По мне-
нию Брода, должны быть соблюдены 
все формальные этапы – следствие, 
суд, рассмотрение обвинений, нака-
зание или освобождение.

Граница
В пункте о границе указано, что восста-
новление полного контроля со стороны 
Украины может начаться только после 
местных выборов и завершиться после 
всеобъемлющего политического уре-
гулирования при исполнении пункта 
о конституционной реформе. В первом 
Минском протоколе привязки к поли-
тическим изменениями на  Украине 
не  было  – постоянно действующий 
мониторинг на границе должна была 
начать ОБСЕ, но  в  итоге ее присут-
ствие было ограничено только двумя 
КПП, а российские официальные лица 
встали на позицию, согласно которой 
закрытие границы станет возможным 
только по окончании политического 
урегулирования.

Конституционная реформа, как ска-
зано в документе, должна закончиться 
к концу 2015 года. По данным источ-
ника, близкого к руководству непри-
знанных республик, на все политиче-
ские процессы уйдет в лучшем случае 
год, и все это время граница с Россией 
будет свободна от украинских погра-
ничников.

Политическое устройство
Военные меры должны идти одно-
временно с политическим процессом. 
Главными законами, регулирующими 
дальнейшую политическую реинте-
грацию отдельных территорий, долж-
ны стать законы Украины «О времен-
ном порядке местного самоуправления 
в  отдельных районах». Определить 
территорию этих районов должен 
парламент Украины. Закон об особых 
территориях уже принят Верховной 
радой и  подписан президентом Пе-
тром Порошенко. Однако территории 
так и  не  были определены. Теперь 
определить территории Рада должна 
своим постановлением не  позднее 
30 дней с даты подписания документа.

Комплекс мер предусматривает, 
что к концу 2015 года на Украине бу-
дет принята новая конституция, клю-

признание статуса русского языка), 
участие местных властей в назначе-
нии судей и прокуроров и их особую 
субъектность, а также создание подраз-
делений «народной милиции».

Таким образом, по меньшей мере 
три инициативы должны будут прой-
ти через украинский парламент. То, 
что они будут приняты не без проблем, 
если вообще будут, ясно уже сегодня, 
говорит РБК украинский политолог 
Владимир Фесенко.

«Для конституционной реформы 
нужны долгие переговоры с подклю-
чением Верховной рады, которая ни-
когда не пойдет на предоставление ле-
гального статуса так называемым ДНР 
и ЛНР», – рассуждает Фесенко.

«Партия войны» берет паузу
У украинского президента нет боль-
шинства в парламенте – его Блок Петра 

Порошенко входит в коалицию с «На-
родным фронтом» (НФ) премьера Ар-
сения Яценюка, Радикальной партией 
Олега Ляшко (РП), «Батькивщиной» 
Юлии Тимошенко и «Самопомощью» 
мэра Львова Андрея Садового.

Сторонники продолжения актив-
ной борьбы с донбасскими повстанца-
ми, «партия войны», к которой обыч-
но причисляют Радикальную партию 
и «Народный фронт», отреагировали 
на соглашение неоднозначно. Если со-
ратники Ляшко выступили категори-
ческими противниками Минска-2, то 
союзники Яценюка в основном под-
держали Порошенко.

В «Народном фронте», в котором се-
рьезные позиции занимают команду-
ющие добровольческими батальонами, 
призывают не торопить события. Еди-
ной позиции у фракции нет. Руководи-
тель комитета Рады по нацбезопасности 

Как политическая элита Украины воспримет мирный план Порошенко

Рада не пропустит
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ

Выполнение минского мирного 
плана будет зависеть от Верхов-
ной рады. Она должна определить 
границы особых районов Дон-
басса и поправить Конституцию. 
Однако парламент вряд ли на это 
пойдет, говорят украинские поли-
тики и эксперты.

По итогам завершившихся в чет-
верг переговоров в Минске Украина 
и донбасские повстанцы обязуются 
не только принять меры по воен-
ной деэскалации, но и по полити-
ческому урегулированию. От Киева 
соответствующие пункты Комплек-
са мер  по  выполнению Минских 
соглашений требуют ряда полити-
ческих  реформ, включая конститу-
ционную.

Политическое решение – в Раде
С 16 февраля Киев должен начать ди-
алог (с кем – не указывается) о про-
ведении местных выборов на не-
подконтрольной ему территории. 
От Верховной рады в течение месяца 
потребуется принять постановление, 
описывающее границы территорий 
с особым статусом на основе линии 
разграничения сторон на 19 сентября 
прошлого года.

Киев обязуется провести конститу-
ционную реформу, которая включала 
бы в себя децентрализацию, и при-
нять постоянное законодательство об 
особом статусе Донбасса. Обновлен-
ный Основной закон должен вступить 
в силу до конца этого года, оговарива-
ется в п. 11 Комплекса мер.

При этом это законодательство 
должно включать в себя амнистию, 
языковое самоопределение (то есть 

Даже в пар-
ламентской 
команде  
Порошенко 
не верят 
в возмож-
ность бы-
строй ре-
ализации 
договорен-
ностей
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чевым элементом которой будет де-
централизация, отдельные районы 
по  отдельному законодательству по-
лучат особый статус, а на территориях 
этих районов пройдут выборы в мест-
ные органы власти, однако срок испол-
нения этой меры не оговорен. Разгово-
ры о необходимости конституционной 
реформы на Украине идут с прошлого 
февраля, однако конкретные предло-
жения не были вынесены на широкое 
обсуждение.

Особенные права территорий про-
писаны в  примечании к  принятому 
контактной группой плану. Предпола-
гается, что участники последних собы-
тий должны быть освобождены от от-
ветственности, у территорий должно 
быть право на языковое самоопреде-
ление, участие органов местного само-
управления в назначении глав органов 
прокуратуры и судов. Отдельные рай-
оны должны получить право заклю-
чать соглашения с Киевом, Киев также 
должен содействовать трансгранично-
му сотрудничеству районов с Россией. 
Там может быть создана народная ми-
лиция, а досрочно прекратить полно-
мочия избранных представителей бу-
дет нельзя.

Экономические вопросы
Россия и  представители ДНР и  ЛНР 
неоднократно говорили о том, что ус-
ловием реинтеграции станет вос-
становление экономики регионов. 
В комплексе мер указано, что стороны 
должны «определить модальности» 
восстановления социально-эконо-
мических связей, включая выплату 
пенсий и пособий. Вновь должны за-
работать безналичные расчеты, в том 
числе через банкоматы (они закрылись 
в конце прошлого года).

Сроки не прописаны. Москва тре-
бовала немедленной отмены блока-

ды. Но президент Украины увязал это 
со стабилизацией политической ситу-
ации. «Социальные выплаты должны 
быть возобновлены, но после стабили-
зации политической ситуации, прове-
дения выборов и возобновления госу-
дарственного суверенитета Украины 
на  оккупированных территориях», – 
заявил в четверг Порошенко.

Решение трех самых проблемных 
вопросов – местные выборы, контроль 
за границами и конституционные ре-
формы – растянуто по времени до кон-
ца года, понятно, что эти три вопроса 
взаимосвязаны, но это говорит и о пол-
ном отсутствии доверия, и о том, что ка-
ждая из сторон боится сделать первый 
шаг и потерять лицо, отмечает Дюбьен.

Ответственные за выполнение
Под  комплексом мер стоят подписи 
второго президента Украины Леонида 
Кучмы, посла России на Украине Ми-
хаила Зурабова, представителя ОБСЕ 
Хайди Тальявини и глав самопровоз-
глашенных ДНР и  ЛНР Александра 
Захарченко и  Игоря Плотницкого. 
Представители ДНР и ЛНР не раз оспа-
ривали полномочия Кучмы на перего-
ворах и в конце января грозили тем, 
что не будут продолжать переговоры, 
пока он не будет заменен. Однако его 
право участвовать в переговорах под-
твердила и Москва.

Оценивая итоги переговоров, Кучма 
сказал Интерфаксу, что они являются 
прорывом, но впереди еще много ра-
боты для реализации. В таком же духе 
высказался министр иностранных дел 
Германии Франк-Вальтер Штайнмайер: 
«Достигнутое соглашение – это не про-
рыв, но оно может стать шагом в на-
правлении от военной эскалации к по-
литическому урегулированию». 

Порошенко, по  мнению экспер-
та, «выиграл» в том, что в документах 
нет слова «федерализация Украины», 
не фигурирует «внеблоковый статус», 
и  при  этом несколько раз говорит-
ся о «территориальной целостности». 
Ополченцы «получили» возобновление 
функционирования всех государствен-
ных механизмов и  отмену блокады, 
Путин получил признание от Олланда 
и Меркель, его имидж может улучшить-
ся, а это, в свою очередь, открывает путь 
к нормализации отношений между Ев-
ропой и Россией, резюмирует Дюбьен. 

При участии Марии Макутиной  

и обороне Сергей Пашинский в разго-
воре с журналистами обусловил пере-
ход к политическому урегулированию 
выполнением договоренностей о пре-
кращении огня. А вот депутат Дмитрий 
Тымчук, возглавляющий группу «Ин-
формационное сопротивление», веду-
щую сводки из зоны боевых действий, 
резко раскритиковал соглашение. 

Спецпредставитель президента По-
рошенко по мирному урегулированию 
Ирина Геращенко в Facebook замети-
ла в адрес критиков, что они могли бы 
поддержать украинскую делегацию, 
которая попыталась использовать 
«очень хрупкий шанс» на мир. 

Заморозка вместо урегулирования
В поддержку соглашений выступила 
экс-премьер Юлия Тимошенко. «Мы 
будем бороться, чтобы эти догово-
ренности были выполнены», – заяви-

ла журналистам политик (цитата по 
Интерфакс-Украина), отметив, что ее 
фракция «категорически против ка-
кой-либо федерализации». 

Даже в парламентской команде По-
рошенко не верят в возможность бы-
строй реализации договоренностей. 
«Это то же самое перемирие, но с бо-
лее сложными условиями», которые 
выполнить будет еще сложнее, чем 
в сентябре, написал в Facebook депу-
тат от Блока Петра Порошенко Муста-
фа Найем, «это перемирие временно, 
и важно четко понимать, чем встретить 
противника в следующий раз».

В Раде уверены в том, что война на 
Донбассе в лучшем случае будет замо-
рожена, говорит Фесенко. «Более ве-
роятный вариант, чем легализация 
сепаратистов, – заморозка конфлик-
та в течение этого года или полутора 
лет», – резюмирует политолог.  

Минские соглашения дали Западу 
«проблеск надежды»

Мир с оттенком серого
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Западный мир отреагировал на 
результат минских переговоров 
со сдержанным оптимизмом. По-
литики и наблюдатели отмечают, 
что решены далеко не все вопро-
сы, но ситуацию на Украине уда-
лось развернуть в нужное русло.

«Соглашение по Украине достигну-
то»,  – таким заголовком встречали 
читателей 12 февраля сайты ведущих 
агентств и изданий. После 16 часов пе-
реговоров и двух попыток согласовать 
итоговый документ  окончательная 
договоренность, по всей видимости, 
устроила всех.

В первые часы по сле заключения 
«минского мира» ситуацию коммен-
тировали в основном участники пере-
говоров. «Мы достигли международно-
го соглашения по прекращению огня 
на Украине и глобального политиче-
ского единства по украинскому кри-
зису», – заявил французский прези-
дент Франсуа Олланд. «Это огромное 
достижение. Оно позволит Украине из-
мениться, измениться цивилизован-
ным путем и прекратить убивать своих 
граждан», – отметил глава ЛНР Игорь 
Плотницкий.

Более осторожно высказались рос-
сийский и немецкий лидеры. Влади-
мир Путин по итогам встречи отметил, 
что «сторонам все же удалось догово-
риться о главном», но не стал говорить, 
что соглашение стало прорывным или 
поворотным.

«Путин говорит о единении, Мер-
кель видит лишь проблеск надежды», – 
пишет Frankfurter Allgemeine Zeitung. 
Канцлер заявила журналистам, что 
у нее «нет иллюзий, поскольку осталось 
сделать еще много работы», но сегод-
няшняя договоренность «может повер-
нуть ход вещей к лучшему».

Примечательно, что на пресс-выхо-
де Меркель, как выразилась Die Welt, 
«похвалила» Путина за то, что тот в по-
следний момент «оказал давление на 
сепаратистов и принудил их принять 
положение о прекращении огня». Как 
сообщала западная пресса, отношения 
между Путиным и Меркель за послед-
ние полгода заметно ухудшились.

Дьявол в деталях
Сдержанный тон немецкого канцле-
ра нашел свое отражение в заявлении 
главы МИД Германии Франка Вальте-
ра Штайнмайера. «Мы надеемся, что 
в крайне опасный период до всту-
пления соглашения в силу в ночь на  
воскресенье обе стороны конфликта 
воздержатся от действий, которые 
могут «похоронить» сегодняшние 
договоренности, – цитирует его Die 
Welt. – Пока что любая вспышка наси-
лия может все уничтожить».

Экс-глава шведского МИДа Карл 
Бильдт указал на странность итогово-
го документа, который отложил режим 
прекращения огня. «Приветствую со-
глашение, но ожидаю, что столкнове-
ния за эти пару дней усилятся. Ждать 
до вечера субботы может быть риско-
ванно», – отметил он.
Кроме того, Бильдт высказал уверен-
ность в том, что документ – показатель 
того, что «Путин все еще стремится по-
влиять на торговое соглашение между 
Украиной и ЕС». Очевидно, речь идет 
о положении из декларации «норманд-
ской четверки» о трехстороннем обсуж-
дении (Украина – Россия – ЕС) торговых 

и энергетических вопросов. О том, что 
Путин предложил более 2 тыс. правок 
в договор об ассоциации Украины с ЕС, 
сообщала The Financial Times.

Другая загвоздка – пограничный 
контроль между Украиной и Россией. 
Еще во время переговоров в Минске 
глава МИД Литвы Линас Линкявичюс 
предложил передать контроль над гра-
ницей силам ОБСЕ. В итоговом доку-
менте речь идет лишь о контроле гра-
ницы силами Киева, и то лишь после 
региональных выборов в Донбассе.

Уже после завершения минских пе-
реговоров литовский президент Даля 
Грибаускайте отметила: «Главная про-
блема –  пограничный контроль – не 
была решена, поэтому граница откры-
та для перемещения любых вооружен-
ных формирований и техники. Это де-
лает договоренность тотально слабой». 

Санкции, какие санкции? 
Как сообщил изданию EUobserver 
11  февраля высокопоставленный 
чиновник ЕС, от результата встречи 
в  Минске зависит принятие новых 
экономических санкций против Мо-
сквы: «Если известия будут хорошими, 
лидеры стран ЕС смогут их только при-
ветствовать, но останутся настороже. 
Ведь предыдущее «прекращение огня» 
[в сентябре 2014 года] длилось всего 
40 часов». Источник метафорически 
заключил, что «итог вряд ли будет 
черным или белым, но скорее одним 
из оттенков серого». Ранее министры 
иностранных дел ЕС договорились рас-
ширить санкционный список и вклю-
чить туда ряд украинских ополченцев 
и российских чиновников, но услови-
лись, что окончательное решение при-
мут главы государств на неформаль-
ном саммите 12 февраля.

 Сами первые лица Евросоюза пе-
ред началом саммита утверждали, 
что «дискуссии по новым санкциям 
до марта невозможны». Глава евро-
пейской дипломатии Федерика Мо-
герини отметила: «Да, после обстрела 
Мариуполя я провела экстренный сам-
мит глав МИДов, который принял ре-
шение о новых санкциях. Но сегодня их 
обсуждения быть не должно, посколь-
ку мы сконцентрируемся на том, как 
ЕС сможет помочь претворить первые 
шаги урегулирования в жизнь».

Британский премьер Дэвид Кэме-
рон высказался жестче: «Владимиру 
Путину следует знать, что пока он не 
изменит свое поведение на междуна-
родной арене, имеющиеся санкции 
сняты не будут». Но Кэмерон не имел 
никакого отношения к минским пере-
говорам.

Госсекретарь США Джон Керри за-
явил, что санкции могут быть сняты 
лишь в том случае, если все догово-
ренности,  достигнутые в Минске, бу-
дут соблюдаться безукоснительно. Он 
отметил: «Мы будем судить о привер-
женности России и сепаратистов [со-
блюдению договоренностей] по их 
действиям, а не по их словам».  

 
Приветствую 
соглашение, но ожидаю, 
что столкновения за 
эти пару дней усилятся. 
Ждать до вечера субботы 
может быть рискованно

Как политическая элита Украины воспримет мирный план Порошенко

Рада не пропустит

По всей видимости, до всту-
пления в силу перемирия 
следует ожидать самых 
ожесточенных боев в Де-
бальцево; если в результа-
те этого будет 200–300 по-
гибших с любой из сторон, 
то это сорвет начавшийся 
процесс
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Евросоюз меняет судебные правила

Санкции по секрету
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ, 
ИВАН ТКАЧЕВ

В четверг глава европейской ди-
пломатии Федерика Могерини за-
явила, что после Минских согла-
шений вопрос о новых санкциях 
против России в повестке не сто-
ит. А за два дня до этого Евросоюз 
одобрил правила, которые сильно 
затруднят российским компани-
ям оспаривание старых санкций.

Новые правила
Во  вторник, 10 февраля, министры 
иностранных дел стран Евросоюза 
одобрили новые правила для Евро-
пейского суда общей юрисдикции 
(General Court, вторая по  статусу 
судебная инстанция в  ЕС), которые 
позволят суду в  секретном режиме 
рассматривать аргументы по  особо 
чувствительным делам, в частности 
по санкциям. Как отмечает WSJ, эти 
изменения в процессуальном порядке 
могут усилить действующие санкци-
онные режимы Брюсселя, например, 
в отношении Ирана, Сирии и России. 
Если суд утвердит новые правила, 
это может затруднить обжалование 
санкций российскими компаниями 
и банками, полагают юристы.

Сейчас Европейский суд (в отличие 
от британских и американских судов) 
не вправе принимать к рассмотрению 
аргументы одной из сторон, не рас-
крывая их второй стороне процесса. 
На практике это означает, что пода-
вляющее большинство свидетельств, 
которые предъявляются суду, оказы-
ваются доступными публике.

Зачастую реальные обоснова-
ния для введения санкций содержат-
ся в  конфиденциальных докумен-
тах Евросоюза и отдельных его стран. 
Естественно, что  ЕС не  желает де-
литься политическими секретами с оп-
понентами в санкционных процессах. 
Но бремя доказывания в суде обосно-
ванности ограничительных мер лежит 
на Совете ЕС. Без предъявления кон-
фиденциальных аргументов это сде-
лать трудно, поэтому Европейский суд 
в последние годы все чаще принимает 
сторону лиц, попавших в санкционные 
списки. В течение последних двух лет 
это обстоятельство помогло фигуран-
там санкций добиться нескольких ре-
зонансных побед, указывает юрист Рид 
Уиттен из Sheppard Mullin Richter & 
Hampton. Так, саудовскому бизнесмену 
Яссину Кади, иранскому банку Mellat, 
ряду иранских и  сирийских компа-
ний, а также палестинской радикаль-
ной группировке «Хамас», признанной 
в ЕС террористической организацией, 
удалось выиграть в Европейском суде 
дела против Совета. «Я уверен, что но-
вые правила помогут странам ЕС за-
щищать свои санкции в суде, а для тех, 
кто  попал под  санкции, опротесто-
вать их будет сложнее», – заявил Уит-
тен РБК.

Слово за судом
Новые правила позволят суду в осо-
бых случаях игнорировать обязатель-
ства по обеспечению равного доступа 
состязающихся сторон к материалам 
дела. Судьи смогут на свое усмотрение 
решать, стоит ли раскрывать особо чув-
ствительную информацию перед сто-
роной, оспаривающей санкции.

«Гражданские права и открытый до-
ступ к информации чрезвычайно важ-
ны для европейцев, – рассуждает Уит-
тен из Sheppard Mullin. Но, с другой 
стороны, если лица под санкциями по-
лучают доступ к чувствительной пра-
вительственной информации, просто 
подав иск в суд, это не всегда правиль-
но: «нехорошие субъекты» могут нау-
читься избегать санкций или обходить 
их, не меняя того поведения, за кото-
рое они были наказаны. По мнению 
Уиттена, теперь суду придется искать 
баланс между открытостью и эффек-
тивной санкционной политикой.

Британский адвокат Сарош Зай-
валла, который успешно представлял 
иранский банк Mellat в Европейском 
суде, считает, что изменения, одобрен-
ные Евросоюзом, противоречат базо-
вым принципам естественного права. 
Эти нововведения могут сами по себе 
быть оспорены, поскольку нарушают 
Европейскую конвенцию по  правам 
человека, сказал РБК адвокат.

Для того чтобы новые правила всту-
пили в силу, Европейский суд должен 
будет формально одобрить их. Пока 
еще  он не  утвердил новые правила, 
и на их окончательную подготовку (со-
гласование на уровне Совета и само-
го суда) может уйти достаточно мно-
го времени, несмотря на  одобрение 

со  стороны стран ЕС, рассказал РБК 
пресс-секретарь Европейского Суда 
Кристофер Фретвелл. Согласно законо-
дательству ЕС, после одобрения судом 
новые правила будут опубликованы 
в Официальном журнале ЕС и вступят 
в силу спустя три месяца после публи-
кации.

«Роснефть» и другие
В настоящий момент за отменой ев-
ропейских санкций в  Европейский 
суд обратились Сбербанк и его турец-
кая «дочка» Deniz Bank, ВТБ, ВЭБ и его 
украинская дочка Проминвестбанк, 
«Газпром нефть» (у нее два отдельных 
иска по  разным раундам санкций), 
«Роснефть» и  Аркадий Ротенберг. 
Еще одно дело «Роснефти» было пе-
ренесено из  британского суда в  са-
мую высокую европейскую судебную 
инстанцию (European Court of Justice) 
с целью точного определения санкци-
онных формулировок.

Согласно общим правилам суда 
ЕС, новые правила будут применены 
для всех кейсов, на каких бы стадиях 
они ни находились, в том случае, если 
еще не были назначены слушания, по-
яснил Фретвелл. Большинство рос-
сийских дел были поданы в суд в ок-
тябре-ноябре 2014 года, однако суд 

начал их рассматривать только в кон-
це 2014-начале 2015 годов – после пу-
бликации информации о них в Офи-
циальном журнале ЕС. Ни по одному 
из них пока не были назначены слу-
шания.

По мнению Сароша Зайваллы, но-
вые изменения с большой долей веро-
ятности коснутся действующих кейсов, 
например, российских компаний, ко-
торый оспаривают санкции ЕС, вве-
денные из-за украинского кризиса.

Между тем большую ставку на кон-
фиденциальные документы ЕС 
по санкциям сделала «Роснефть». В ав-
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Новые правила 
позволят 
обвинителям 
России сохранить 
инкогнито

Британский адвокат Сарош Зайвалла, который успешно 
представлял иранский банк Mellat в Европейском 
суде, считает, что изменения, одобренные Евросоюзом, 
противоречат базовым принципам естественного права
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ВАСИЛИЙ КАШИН,
эксперт Центра анализа стратегий и технологий

Почему новый виток конфликта 
на Украине неизбежен

После 16-часовых переговоров в Мин-
ске были подписаны новые договорен-
ности по урегулированию украинско-
го конфликта. Это во многом победа 
российских властей и пророссийских 
сил, но до конца кризиса еще далеко.

Как готовилась победа ополченцев
Соглашения, подписанные в четверг 
в  Минске по итогам переговоров 
в  «нормандском формате», скорее 
всего, означают завершение войны на 
востоке Украины на выгодных Москве 
и пророссийским силам условиях. Они, 
по сути, фиксируют военную победу 
«народных республик». Но в отличие 
от соглашений сентября 2014 года, те-
перь прописан механизм реализации 
принципиальных политических дого-
воренностей, ставших итогом донец-
кой победы и украинского поражения. 
Контроль за их реализацией становит-
ся теперь делом не только Украины, 
России и «народных республик», но и 
Евросоюза.

Первые минские договоренности 
стали следствием разгрома украин-
ской армии под Иловайском в августе 
2014 года. Вооруженные силы Украины 
и ее национальная гвардия утратили 
значительную часть техники и, веро-
ятно, большую часть подготовленных 
и мотивированных бойцов. Сохраняя 
количественное превосходство, укра-
инская армия утратила способность к 
проведению крупных наступательных 
операций. 

Этой армии противостояли полно-
стью добровольческие вооруженные 
формирования местного ополчения, 
усиленные российскими национали-
стами, среди которых было немало 
ветеранов локальных войн, и полу-
чавшие хорошо организованное снаб-
жение. В ДНР и ЛНР с конца лета шел 
активный процесс преобразования 
разношерстного ополчения в полно-
ценные регулярные армии. 

Ошибка ЕС и США
В то же время и на Украине, и, что еще 
важнее, у ряда стран Запада осенью 
стало крепнуть ощущение, что побе-
да в Донбассе все еще возможна. Обвал 
цен на нефть в сочетании с ужесточе-
нием санкций привели к этому вре-
мени к вполне очевидным проблемам 
в российской экономике. В Вашингто-
не и Киеве стала расти уверенность, что 
позиция Москвы по вопросу Донбасса 
рано или поздно начнет слабеть. Про-
должение военного давления на «на-
родные республики» и экономического 
давления на Россию, как предполага-
лось, приведет к капитуляции Москвы. 
В результате Донецк и Луганск оста-
лись бы один на один с Киевом и его 

западными союзниками, и их участь 
была бы предрешена.

Эти расчеты, основанные на неле-
пых, фантастических представлениях о 
России, ее государственном устройстве 
и состоянии общества, судя по всему, 
и лежали в основе стратегии США и их 
ближайших союзников. В середине 
декабря на фоне разворачивавшейся 
в России валютной паники цель, каза-
лось, была близка. Тем не менее пози-
ция Москвы не претерпела изменений, 
а поддержка Донбасса лишь усилилась. 
Так политическая составляющая стра-
тегии потерпела провал.

Почему Украина не смогла выиграть 
войну
Военная составляющая состояла в ве-
дении Украиной войны на истощение 
против «народных республик» в форме 
регулярных артиллерийских обстрелов, 
локальных наступлений, рейдов ди-
версионно-разведывательных групп. 
Военные меры сочетались с экономи-
ческой блокадой мятежных районов. 

Ответное наступление ополчения 
преследовало две цели: отодвинуть по-
зиции украинских сил на значительное 
расстояние от городов и нанести им не-
приемлемые потери. Наступление нача-
лось во второй декаде января 2015 года 
и, несмотря на трудности и невысокие 
темпы, достигло если не первой, то по 
крайней мере второй задачи. 

Дальнейшая способность Украины 
вести интенсивные боевые действия, 
учитывая понесенные потери, тяжелое 
положение значительной группировки 
в районе Дебальцево, катастрофиче-
ское состояние экономики и государ-
ственных финансов вызывает сомне-
ния. Продолжение войны могло бы 
иметь непредсказуемые последствия 
для украинского государства и для всей 
европейской безопасности.

Что дальше?
В новых Минских соглашениях содер-
жится определенная последователь-
ность действий по урегулированию 
конфликта. На первом месте стоит 
прекращение огня и отвод артиллерии. 
Это наиболее важно именно для «на-
родных республик», крупные населен-
ные пункты которых находятся вблизи 
от линии фронта. В документе также 
есть пункт о восстановлении социаль-

но-экономических связей мятежных 
регионов с остальной Украиной, вклю-
чая выплаты пособий и банковские ус-
луги. При этом подтверждается право 
властей «некоторых районов» Донбас-
са формировать «народные милиции», 
де-факто – собственные армии. 

В документе есть пункт о восстанов-
лении контроля Украины над всей го-
сударственной границей – но этот во-
прос увязан с проведением на Украине 
конституционной реформы, подразу-
мевающей децентрализацию и особый 
статус Донбасса, а также с необходи-
мостью проведения неких «консульта-
ций» и «согласований» с представите-
лями ЛНР и ДНР. Требовать контроля 
над границей как первоочередного 
условия соглашений Украина уже не 
сможет.

В случае реализации соглашения 
мятежные районы Донбасса оказыва-
ются в намного лучшем положении, 
чем, например, Приднестровье. При 
полном самоуправлении, собственных 
вооруженных силах, самостоятельно-
сти в экономических, правовых, куль-
турных и языковых вопросах и праве 
на особый режим торговли с Росси-
ей они будут иметь общепризнанный 
статус и сохранять влияние на украин-
скую политику. Такое соглашение едва 
ли могло вызвать восторг у Украины и 
лидеров ЕС. Единственная причина, по 
которой оно было подписано, состоит 

в том, что продолжение войны обо-
шлось бы им еще дороже.

Пока мы не можем быть уверены 
в том, что даже главный пункт доку-
мента – об установлении надежного 
режима прекращения огня и отводе 
артиллерии – будет реализован. Но и в 
этом случае речь будет идти не о завер-
шении украинского кризиса, а лишь о 
начале новой его фазы. Украине при-
дется иметь дело с политическими по-
следствиями военного поражения на 
фоне тяжелого экономического кри-
зиса, свертывания социальных обя-
зательств государства, массового не-
довольства населения. Украинское 
руководство расколото, в стране наби-
рает силу незаконный оборот оружия, 
неясна судьба созданных в ходе войны 
добровольческих формирований. Но-
вый виток кризиса неизбежен – и важ-
но избежать чрезмерного вовлечения 
в него России.

Соглашения, подписанные 
по итогам переговоров 
в «нормандском формате», 
скорее всего, означают 
завершение войны на вос-
токе Украины на выгодных 
Москве и пророссийским 
силам условиях

Евросоюз меняет судебные правила

Санкции по секрету
Мнение

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», может не совпадать с мнением редакции.

густе-октябре 2014 года юридические 
представители компании затребовали 
у Совета Евросоюза потенциально все 
документы, которые имеют отноше-
ние к санкциям против российской не-
фтяной отрасли, сообщал РБК. В пере-
писке с Брюсселем защита «Роснефти» 
объясняла, что эти материалы нужны 
ей в связи с процессом по оспарива-
нию санкций в Общем суде Евросоюза. 
По мнению адвокатов, публично пред-
ставленные основания для введения 
санкций против нефтяных компаний 
явно недостаточны, а значит наруше-
ны фундаментальные права «Роснеф-
ти», в  частности – на  эффективную 
правовую защиту.

Эксперты – собеседники РБК отме-
чали, что запрос «Роснефти» ставит ЕС 
в безвыигрышное положение: Евро-
союз не может раскрыть секретные 
документы о том, как принимались 
санкции, какие дискуссии при этом 
велись и почему были введены имен-
но такие ограничения, но в таком слу-
чае у него остается меньше шансов 
доказать обоснованность санкций 
в суде. Действующие правила таковы, 
что суд ЕС не принимает к рассмотре-
нию конфиденциальные улики. Если 
эти правила поменяются, шансы «Ро-
снефти» на удачный исход процесса 
снизятся. 

Дальнейшая способность Украины вести интенсив-
ные боевые действия, учитывая понесенные поте-
ри, катастрофическое состояние экономики и госу-
дарственных финансов вызывает сомнения

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК
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Инфляция Минэкономразвития предупредило о резком росте цен в первом полугодии

Пострадают овощи
ДМИТРИЙ КОПТЮБЕНКО,  
АЛИСА ШТЫКИНА,  
ИРИНА ЖАВОРОНКОВА

Цены на продукты питания в 
России вырастут почти на 23,8% 
в первом полугодии 2015 года, 
прогнозирует Минэкономраз-
вития. Более четверти прироста 
обеспечит запрет на импорт про-
довольствия.

Влияние российских антисанкций 
на цены продуктов питания было 
умеренным в прошлом году (этот 
фактор привел к удорожанию продо-
вольствия всего на 1,4–1,5%), в пол-
ной мере россияне почувствуют рост 
цен из-за запрета на импорт ряда 
товаров только в 2015 году, следует 
из одобренного в среду правитель-
ством макроэкономического прогно-
за Минэкономразвития.

Согласно прогнозу, в первом по-
лугодии 2015 года цены на продукты 
питания вырастут на 23,5–23,8% в го-
довом исчислении. Без учета плодо-

В структуре 
товарообо-
рота доля 
импорта 
остается 
высокой, 
особенно 
в межсезон-
ный период 
до начала 
нового сель-
скохозяй-
ственного 
года

овощной продукции продоволь-
ственная инфляция составит 20,9%. 
Во втором полугодии инфляция пой-
дет на спад, к концу года подорожание 
продовольствия не превысит 15,1%.

«Главным локомотивом инфля-
ции в группе товаров, попавших под 
санкции, будут овощи и фрукты. Из-
за сезонного фактора импорта пло-
доовощной продукции в первом по-
лугодии на рынке станет больше, и 
он будет гораздо дороже, чем в про-
шлом году, из-за роста курса долла-
ра и евро, – рассуждает исполнитель-
ный директор аналитического центра 
«СовЭкон» Андрей Сизов. – На вто-
ром месте – молоко и молочная про-
дукция».

Исходя из этих расчетов, продукто-
вая инфляция по итогам второго по-
лугодия должна составить 6,4%, под-
считал для РБК главный экономист 
«Уралсиб Кэпитал» Алексей Девятов. 
«Это несколько оптимистично. Ин-
фляция, действительно, замедлится 
во втором полугодии, если не будет 
экстраординарных политических со-

бытий и урожай будет нормальным, 
но вряд ли так сильно», – ожидает он.

Более четверти прироста (6,3 п.п.) в 
первом полугодии обеспечит эффект 
от контрсанкций, ожидают в Минэко-
номразвития. Последствия декабрь-
ской девальвации будут значитель-
нее – 13,1 п.п. По итогам всего года 
эффект от контрсанкций сведется к 
2,5 п.п. «Эффект контрсанкций – шо-
ковый (разовый), поэтому предпола-
гаем снижение его влияния на ин-
фляцию», – пояснил РБК источник в 
министерстве.

В структуре товарооборота доля 
импорта остается высокой, особен-
но в межсезонный период до начала 
нового сельскохозяйственного года – 
этим объясняется опережающий рост 
цен в первом полугодии в документе 
министерства. Также на удорожание 
продуктов будут влиять цены на экс-
портно ориентированные сельскохо-
зяйственные товары.

Все это будет влиять на удорожание 
продуктов, особенно социально зна-
чимых, в связи с чем динамика цен 

будет опережать общую инфляцию 
(17,4% в первом полугодии и 12–12,4% 
по итогам всего года). Во втором по-
лугодии сыграет фактор импортоза-
мещения – Минэкономразвития ожи-
дает увеличение предложения более 
дешевой отечественной продукции.

В целом инфляционный индекс 
окажется на пике 17–18% в апре-
ле-мае, к концу года он замедлится 
до 10–12%, рассуждает главный эко-
номист Альфа-банка Наталия Орлова. 
У Минэкономразвития схожий про-
гноз – пик инфляции за годовой пе-
риод примерно в размере 17–17,5% в 
конце первого – начале второго квар-
талов. Во втором полугодии общий 
рост цен существенно замедлится из-
за значительного сжатия платежеспо-
собного спроса, ожидают в Минэко-
номразвития.

Цены на продукты питания в Рос-
сии в 2014 году выросли на 16,7%, в 
то время как в странах Евросоюза они 
упали в среднем на 1%, сообщал ра-
нее Росстат. При этом в целом инфля-
ция по итогам года составила 11,4%. 
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Шахтерский социалист

Аман Тулеев – один из послед-
них губернаторов-старожилов, 
а также один из немногих, кто 
участвовал в федеральной 
политике до начала 2000-х го-
дов. Именно Тулеев в 1993 году 
во время заседания участни-
ков «Сибирского соглашения» 
(ассоциации городов Сибири) 
выдвинул идею объединения 
в Сибирскую республику. Он со-
трудничал с КПРФ до 1999 года, 
участвовал в нескольких пре-
зидентских выборах. У себя 
в области во время выборов 
на первый срок в 1997 году 

получил 94,5% голосов, 
в 2001-м – 93,54%.
В 1990-е в Кузбассе во время 
реструктуризации экономики 
Тулеев с помощью ручного 
управления сумел справить-
ся с забастовками шахтеров 
и договориться с федеральным 
центром, в результате в области 
сложился авторитарный стиль 
правления. Источник в ЦИК 
«Единой России» говорит, 
что область для них «закрыта» 
и все решения приходят в по-
рядке уведомления из реги-
она. Но и результат у партии 

благодаря Тулееву высокий: 
на думских выборах в 2011 году 
он оказался в два раза выше, 
чем в соседней Новосибирской 
области: 64,8% и 33,2%.
Кузбасс отличается уникальной 
моделью социальной политики 
по количеству льгот: бесплатный 
проезд пенсионерам, путевки 
в санатории и дополнительные 
кузбасские выплаты, огромное 
количество льгот для молодежи, 
среди которых ипотечный кре-
дит под ноль процентов.
«Есть у Тулеева желание под-
черкнуть плюсы советского 

образа жизни, у нас огромная 
наградная система – 32 на-
грады», – говорит Коновалов. 
Тулеев в этом году уже заявил, 
что ни одна из мер социальной 
поддержки не будет сокращена, 
кроме того, появятся дополни-
тельные.
В последние годы в регионе 
увеличивается дефицит бюд-
жета. На 2015 год он составляет 
16,1 млрд руб. – это 22% от соб-
ственных доходов областного 
бюджета против 15%, которые 
допускаются обычно Бюджет-
ным кодексом.

Регионы Москва готовится к смене власти на Кузбассе

Проводить Тулеева
МИХАИЛ РУБИН,  
ЛОЛА ТАГАЕВА,  
ЖАННА УЛЬЯНОВА

Кремль убеждает Амана Тулеева 
уйти с поста губернатора Кеме-
ровской области. Ему предлага-
ют почетные условия отставки и 
одновременно посылают сигналы 
о проблемах в регионе. Сам гла-
ва региона хочет остаться на пя-
тый срок.

Причины
Ближайшие два месяца администра-
ция президента будет убеждать губер-
натора Кемеровской области Амана 
Тулеева уйти в отставку, рассказали 
РБК три собеседника, близких к Крем-
лю. Они объясняют необходимость 
смены главы региона возрастом (Туле-
еву семьдесят), начавшимися пробле-
мами со здоровьем и необходимостью 
новой экономической модели разви-
тия области.

Тулеев руководит регионом с 
1997  года, в апреле у него истекает 
четвертый срок. В нынешних эконо-
мических условиях нежизнеспособна 
модель «кемеровского социализма», 
которая подразумевает повышен-
ные социальные обязательства, го-
ворит один из собеседников РБК. 
Он утверждает, что в политическом ру-
ководстве страны понимают, что омо-
ложение власти необходимо.

Другой собеседник называет ос-
новной причиной возраст. По его сло-
вам, в Кремле хотят сменить власть в 
регионе сейчас, пока экономические 
трудности не достигли пика, а рейтинг 
власти держится на высоком уровне. 
Менять губернатора через несколько 
лет, когда Тулеев сам поймет необхо-
димость уйти на пенсию, будет значи-
тельно труднее, предполагает он.

В пресс-службе региона от ком-
ментариев отказываются. Начальник 
главного управления по работе со СМИ 
администрации Кемеровской области 
Антон Горелкин на вопрос РБК о наме-
рении Тулеева участвовать в выборах 
ответил, что «администрация области 
ждет официальных сообщений».

Сам губернатор в конце января 
уклончиво отвечал на вопросы корре-
спондента РБК о планах на будущее. 
«Если есть кто-то, кто работает луч-
ше меня, кто опытнее, чего мне выпя-
чиваться? Регион не должен зависеть 
от одного человека. Но надо все-таки 
понимать, что Кемеровская область – 
серьезный регион. А выводы делайте 
сами», – говорил он.

Условия ухода
Тулееву предлагают максимально по-
четные условия отставки, утверждает 
источник, близкий к кремлевской ад-
министрации. У губернатора Кемеров-
ской области очень большие заслуги 
и перед регионом, и перед страной в 
целом, у него хорошие отношения с 
президентом, объясняет собеседник. 
Поэтому он сможет принять активное 
участие в выборе преемника.

Уже обсуждаются члены коман-
ды Тулеева, которые способны взять 
власть: это глава Новокузнецка Сергей 
Кузнецов и первый вице-губернатор 
Максим Макин. Сам же Тулеев может 
стать первым «президентским» сена-
тором, предполагает собеседник, близ-
кий к кремлевской администрации. До 
сих пор глава государства еще не реа-

лизовывал полученное в прошлом году 
право назначать членов Совета Феде-
рации.

Тулеев не хочет уходить в отстав-
ку, для него эта работа – вся жизнь, от-
мечают собеседники РБК. Собеседник, 
близкий к руководству местной «Еди-
ной России», утверждает, что уже под-
готовлен проект необходимых доку-
ментов для выдвижения губернатора.

Профессор кафедры политических 
наук КемГУ Александр Коновалов на-
зывает очевидным факт, что Тулеев со-
брался еще на один срок. 10 февраля 
губернатор выступил с двухчасовым 
программным обращением к главам 
городов, в котором рассказал, каким 
образом в условиях кризиса строить 
политику в регионе. По информации 
политолога Евгения Минченко, Туле-

Тулееву 
предлагают 
максималь-
но почетные 
условия 
отставки, 
утверждает 
источник, 
близкий 
к кремлев-
ской адми-
нистрации

ев пытался договориться об участии в 
очередных выборах. 

В администрации президента в от-
вет решили послать сигнал губерна-
тору и заодно проверить его реак-
цию, утверждает собеседник, близкий 
к Кремлю. На этой неделе вышел оче-
редной рейтинг прокремлевского Фон-
да развития гражданского общества, в 
котором позиции Тулеева были неожи-
данно снижены. В пояснительной за-
писке решение объяснялось «нараста-
ющей в регионе неопределенностью»: 
по мнению экспертов фонда, не ясны 
перспективы развития добывающих и 
перерабатывающих предприятий в ус-
ловиях экономического кризиса.

Тулеев понимает, что, скорее всего, 
ему придется уйти, поэтому он будет 
до последнего торговаться, в том чис-
ле за то, чтобы самостоятельно опреде-
лить преемника, резюмирует источник, 
близкий к Кремлю.

«Ресурсы для поддержания социаль-
ной стабильности в регионе близки к ис-
черпанию. Проблемы наблюдаются не 
первый год. Но фигура Тулеева важна и 
политически, и символически – он кон-
солидирует элиту, его популярность обе-
спечивает стабильность в потенциально 
опасном регионе», – говорит политолог 
Ростислав Туровский. Он уверен, что с 
уходом губернатора конфликтность 
в Кузбассе резко возрастет, кто бы ни 
пришел на его место. Впрочем, отмечает 
эксперт, за два месяца до отставки торг 
за губернаторство продолжается, и си-
туация может измениться кардинально.

При участии Максима Гликина,  
Елены Мязиной, 
Полины Русяевой

Старожил среди губернаторов, глава Кемеровской области Аман Тулеев не прочь избраться на пятый срок
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ДЕЛО «БАШНЕФТИ» 

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Как «Система» хочет отсудить 70 млрд руб. у Рахимова

Башкирский расчет
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Потеряв акции «Башнефти», АФК 
«Система» решила взыскать убыт‑
ки с  тех, у  кого их  когда‑то  по‑
купала. Размер ее претензий  – 
70,7 млрд руб. РБК ознакомился 
с  иском «Системы» и  выяснил, 
как она рассчитала эти убытки.

АФК «Система» 9 декабря передала 
Росимуществу 71,67% «Башнефти». 
Акции нефтяной компании были воз-
вращены государству по требованию 
Генпрокуратуры на основании реше-
ния арбитражного суда Москвы. Те-
перь «Система» хочет взыскать убытки 
с продавцов (и их правопреемников), 
у которых она в 2006–2009 годах по ча-
стям выкупала контрольный пакет 
«Башнефти».

Иск к  компании «Урал-инвест» 
«Система» подала всего через две не-
дели после того, как вернула акции 
«Башнефти» государству. Сумма тре-
бований – 70,7 млрд руб. РБК изучил 
иск и разобрался – откуда взялась эта 
цифра.

Расчет «Системы»
В марте 2009 года «Система» выкупи-
ла у четырех ООО – «Агидель-инвест», 
«Инзер-инвест», «Юрюзань-инвест» 
и «Урал-инвест» по 12,88% акций «Баш-
нефти» (в сумме – 51,52%). Сумма этих 
сделок составила $2 млрд. Эти бумаги 
в декабре 2014 года были изъяты у АФК 
в пользу Росимущества. И теперь «Сис-
тема» требует от бывших владельцев 
возмещения убытков.

Правда, как  следует из  иска (есть 
у  РБК), претензии у  компании Вла-
димира Евтушенкова оказались 
не ко всем четырем продавцам, а толь-
ко к двум – «Урал-инвесту» и «Юрю-
зань-инвесту».

Там  же говорится, что  «Система» 
требует возместить стоимость акций, 
исходя из  их  нынешней рыночной 
цены, а не стоимости на момент по-
купки в 2009 году. Для расчета убытков 
юристы АФК взяли цену акций «Баш-
нефти» на Московской бирже по состо-
янию на 22 декабря 2014 года – день, 
предшествовавший дате подачи иска. 
В  тот день она составила 1263 руб. 
за  обыкновенную акцию и  880 руб. 
за привилегированную, или 70,7 млрд 
руб. за  весь пакет в  25,76% (состоит 
из 55 171 088 обыкновенных и 1 188 202 
привилегированных акций).

«Система» обосновывает свой рас-
чет, ссылаясь на норму Гражданско-
го кодекса РФ (п. 3. ст. 393), которая 
гласит, что при определении убытков 
за основу берется цена, которая сложи-
лась на момент «добровольного удов-
летворения должником требования 
кредитора». А если добровольного по-
гашения не было, то истец вправе тре-
бовать ту цену, которая была установ-
лена на  момент предъявления иска, 
следует из жалобы АФК.

Если бы «Система» добивалась воз-
мещения убытков не с двух, а со всех 
четырех продавцов акций «Башнеф-
ти», размер претензий мог быть вдвое 
больше – 141,5 млрд руб. Почему ком-
пания решила ограничиться только 

Если бы «Система» 
добивалась возмещения 
убытков не с двух, а со всех 
четырех продавцов акций 
«Башнефти», размер 
претензий мог быть 
вдвое больше

половиной – представитель «Систе-
мы» объяснить отказался. Но предъ-
явленные компанией требования 
(70,7 млрд руб.) близки к той сумме, 
которую «Система» в 2009 году запла-
тила всем четырем ООО (по тому курсу 
$2 млрд можно было обменять почти 
на 67 млрд руб.).

Кто виноват?
В том, что «Башнефть» в прошлом году 
вернулась в госсобственность, виноват 
«Урал-инвест» (к нему в 2010 году были 
присоединены три оставшиеся ООО), 
считает «Система». В иске компания 
ссылается на те же аргументы, кото-
рые использовала против нее Генпро-
куратура. А  именно: приватизация 
«Башнефти» прошла незаконно, так 
как республиканские власти не были 
уполномочены принимать решение 
об  ее продаже и  компания выбыла 
из собственности Российской Федера-
ции незаконно. Все последующие вла-
дельцы акций «Башнефти» «не имели 
правомочий собственников» в отно-
шении спорных акций, а это – осно-
вание для изъятия бумаг, возникшее 
до  заключения договора 2009  года, 
говорится в иске.

У  «Урал-инвеста» другое мнение. 
Защитник компании Айрат Латыпов 
заявил РБК, что иск «Системы» должен 
быть отклонен, потому что она сама 
в споре с Генпрокуратурой не стала бо-

роться за акции «Башнефти» и не при-
влекла к участию в процессе продав-
цов бумаг.

«Если бы «Урал-инвест» участвовал 
в процессе, мы могли бы не допустить 
решения об изъятии акций «Башнеф-
ти» в госсобственность: предостави-
ли бы доказательства того, что все про-
водилось законно – акционирование, 

приватизация и  последующие сдел-
ки, – утверждает Латыпов. – Мы также 
настаиваем, что «Система» неправиль-
но вела дело, как  покупатель акций 
«Башнефти». Если в суде «Урал-инве-
сту» удастся доказать эти два обстоя-
тельства, компания будет освобожде-
на от ответственности по возмещению 
убытков.

Изначально «Система» не  при-
знавала иск Генпрокуратуры, но она 
не стала подавать апелляцию, подчер-
кивает юрист.

Совет директоров «Системы» в но-
ябре действительно принял решение 
не оспаривать решение суда по иску 
Генпрокуратуры. На тот момент ос-
новной владелец АФК Владимир 
Евтушенков находился под  домаш-
ним арестом по обвинению в легали-
зации средств при сделках с акция-
ми предприятий Башкирского ТЭКа. 
Через несколько дней после переда-
чи акций нефтяной компании Роси-
муществу Евтушенкова освободили, 
а еще чуть позже президент Владимир 
Путин на ежегодной пресс-конферен-
ции заявил, что вина предпринимате-
ля не доказана, и все обвинения в от-
ношении него будут сняты.

Чья возьмет
Рассмотрение иска «Системы» по су-
ществу назначено на 16 февраля. Пре-
зидент Башкирии Рустэм Хамитов, 
сменивший на  этом посту Муртазу 
Рахимова, на прошлой неделе заявил, 
что  высоко оценивает шансы АФК 
на  победу. «Поскольку АФК «Систе-
ма» вернула государству пакет акций 
[«Башнефти»], который ей принадле-
жал, то сейчас АФК, по вполне понят-
ным причинам будет претендовать 
на деньги фонда «Урал» [владеет ком-
панией «Урал-инвест»]», – сказал он.

Но фонд «Урал» уже пошел в кон-
тратаку. 10 февраля он подал иск 
в арбитражный суд Башкирии к сво-

«Башнефть» 
перешла под 
контроль  
АФК «Система», 
когда главой 
республики был 
Муртаза Рахимов
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Как «Система» хочет отсудить 70 млрд руб. у Рахимова

Башкирский расчет

ей «дочке» «Урал-инвест» и  к  «Си-
стеме» с целью признать недействи-
тельным заключенный в  2009  году 
договор о продаже акций «Башнеф-
ти». Этот иск основан все на том же 
решении Арбитражного суда Москвы 
об изъятии акций «Башнефти» в гос-
собственности, сказал РБК адвокат 
фонда «Урал» Сергей Макаренко. Раз 
«Урал-инвест» не являлся «надлежа-
щим собственником» акций «Башнеф-
ти», то у него и не было права их про-
давать, объясняет он.

В случае победы фонда по прави-
лу реституции – стороны должны бу-
дут расторгнуть договор и  вернуть 
то, что принадлежало им до сделки 
2009  года: «Урал-инвест» – деньги, 
а «Система» – акции «Башнефти», по-
яснил РБК источник, близкий к фонду. 
Акций у «Системы», как известно, уже 
нет. Но главная цель иска и не в том, 
чтобы их  вернуть, говорит источ-
ник близкий к фонду «Урал». Задача, 
по его словам, в том, чтобы деньги 
остались в республике, – «во избежа-
ние социального взрыва», ведь благо-
творительный фонд «Урал» финанси-
рует в Башкирии социальные проекты 
и спорт (в том числе хоккейный клуб 
«Салават Юлаев»). Представитель 
«Системы» иск не  комментирует, 
а источник, близкий к АФК, называ-
ет слова о социальном взрыве – спе-
куляцией. 

«Башнефть»: от Башкирии до Росимущества

Январь 1995 года – 
акционирование «Башнефти»
В рамках программы прива-
тизации нефтедобывающего 
комплекса Башкирии учреждено 
акционерное общество открыто-
го типа «Акционерная нефтяная 
компания «Башнефть».

Апрель 2003 года –  
продажа БТК своих активов
Башкирская топливная компа-
ния и «Башнефтехим» продают 
свои пакеты семи ООО. «Ве-
домости» писали со ссылкой 
на материалы следствия, что уч-
редители и руководители этих 
компаний на тот момент были 
подконтрольны Уралу Рахимову, 
сыну тогдашнего президента 
Башкирии Муртазы Рахимова. 
Стоимость активов сильно зани-
жена – до 13,4 млрд руб., сумма 
должна была выплачиваться 
с рассрочкой на десять лет.

Июль 2003 года –  
выявлены нарушения 
в приватизации
Счетная палата (СП) выявила 
нарушения в ходе приватизации 
предприятий башкирского ТЭКа. 
Аудитор Владимир Игнатов на-
звал эту сделку «беспрецедент-
ным случаем хищения активов 
из федеральной собственности». 
По результатам проверки СП 
было возбуждено уголовное 
дело по статье «Причинение 
крупного имущественного ущер-
ба путем злоупотребления до-
верием». Чем оно закончилось, 
неизвестно.

Август 2005 года –  
«Система» заходит в «Башнефть»
«Система» приобрела у «Башкир-
ского капитала» по 19,9% акций 
Уфимского НПЗ, Новоуфим-
ского НПЗ («Новойла»), «Уфа-
нефтехима», «Уфаоргсинтеза» 
и «Башнефти», а также 18,57% 
«Башнефтепродукта» и 10,08% 
«Башкирэнерго». Сумма сделки 
составила $502,9 млн. В октябре 
компания довела свою долю 
в «Башнефти» до 25%. Пакеты 
в других нефтяных активах тоже 
увеличились до блокирующих 
(или чуть менее). Сумма сделки – 
$96,8 млн. Договор о покупке ак-
ций «Башкирэнерго» расторгнут.

Март 2009 года –  
«Система» получает контроль 
над «Башнефтью»
«Башкирский капитал» раздро-
бил оставшиеся пакеты акций 
компаний и передал их безвоз-
мездно четырем благотвори-
тельным фондам – «Агидель», 
«Инзер», «Урал» и «Юрюзань». 
Каждый фонд учредил по ООО – 
«Агидель-Инвест», «Инзер-Ин-

вест», «Урал-Инвест» и «Юрю-
зань-Инвест», в которые были 
переданы все акции. У этих ООО 
в марте 2009 года «Система» 
и докупила 51,52% «Башнефти», 
увеличив свою до 76,52%.

Февраль 2011 года – «Башнефть» 
получает месторождения им. 
Требса и им. Титова
«Башнефть» выиграла лицензию 
на нефтяные месторождения 
им. Требса и им. Титова – одни 
из немногих нераспределенных 
крупных месторождений (запа-
сы – 140 млн т), расположенных 
в Тимано-Печоре. За нее ком-
пания заплатила государству 
18,476 млрд руб.

Июнь 2013 года –  
«Роснефть» интересуется 
«Башнефтью»
Госкомпания, возглавляемая 
Игорем Сечиным, изучает воз-
можность выкупа нефтяного 
бизнеса у «Системы», сообщили 
«Ведомости». Официально «Ро-
снефть» это не подтверждала.

Апрель 2014 года –  
уголовное дело о приватизации 
«Башнефти»
Следственный комитет возбу-
дил уголовное дело по факту 
хищения и легализации средств 
при приватизации «Башнефти» 
и других предприятий башкир-
ского топливно-энергетического 
комплекса. Обвиняемым по делу 
проходит Урал Рахимов, показа-
ния на него дал бывший сенатор 
от Башкирии Игорь Изместьев, 
отбывающий пожизненное за-
ключение за серию тяжких пре-
ступлений.

Май 2014 года –  
завершена реорганизация 
«Башнефти»
«Башнефть» упростила акци-
онерную структуру, ликвиди-
ровав перекрестное владение. 

Ранее АФК «Система» владела 
50,1% акций «Башнефти», 
еще 25,24% было у «Систе-
ма-Инвест». В этой компании 
АФК принадлежало 51%, а са-
мой «Башнефти» – 49%.
«Система-Инвест» переходит 
полностью к АФК «Систе-
ма», прямая доля «Систе-
мы» в «Башнефти» выросла 
до 63,16% уставного капитала 
(71,8% обыкновенных акций). 
С учетом аффилированных 
структур «Системе» принадле-
жит 86,7% акций «Башнефти».

15 июля 2014 года –  
арест акций «Башнефти»
По ходатайству Следственного 
комитета России Басманный 
суд Москвы арестовал 81,67% 
акций «Башнефти», принад-
лежащих АФК «Система» 
и «Системе-Инвест». Также 
наложен арест на пакеты при-
надлежащих «Системе» акций 
«Уфаоргсинтеза» и Башкирской 
электросетевой компании.

16 сентября 2014 года – 
домашний арест Евтушенкова
Председателю совета директо-
ров АФК «Система» Владимиру 
Евтушенкову предъявлено 
обвинение в легализации 
денежных средств по делу 
о хищении акций предприятий 
башкирского ТЭКа, сообщил 
Следственный комитет. В тот же 
день Евтушенкова задержали 
и поместили под домашний 
арест.

29 сентября 2014 года – 
на дивиденды «Системы» 
от «Башнефти» наложен арест
Арбитражный суд Москвы 
не только арестовал акции 
«Башнефти», но и заморозил 
дивиденды, которые АФК «Си-
стема» может по ним получать. 
За день компания подешевела 
почти на 30%, до $3,3 млрд.

30 октября 2014 года – 
«Система» проиграла суд 
за «Башнефть»
Арбитражный суд Москвы удов-
летворил иск Генпрокуратуры 
об изъятии в пользу государ-
ства 81,67% акций «Башнефти», 
принадлежащих АФК «Система» 
и «Системе-Инвест». АФК не ста-
ла оспаривать это решение.

9 декабря 2014 года 
«Башнефть» возвращается 
в госсобственность
По решению суда «Система» пере-
дала Росимуществу 81,67% «Баш-
нефти». Спустя несколько дней 
по запросу Росимущества АФК 
передала ведомству остававшие-
ся у нее 2,3% «Башнефти». В итоге 
госдоля увеличилась до 84%.

17 декабря 2014 года – 
Евтушенкова освободили
Основного владельца АФК «Си-
стема» отпустили на свободу 
на самых мягких условиях – обя-
зательстве о явке к следователю.

23 декабря 2014 года  
«Система» подала иск  
к «Урал-Инвесту»
АФК обратилась в Арбитраж-
ный суд Москвы, потребовав 
от «Урал-Инвеста» («дочка» 
благотворительного фонда 
«Урал») возмещения убытков 
на 70,7 млрд руб. 

10 февраля 2015 года  
«Урал» подал иск к «Системе»
Фонд «Урал», наблюдательный 
совет которого возглавляет быв-
ший президент Башкирии Мур-
таза Рахимов, потребовал при-
знать недействительным договор 
между «Системой» и «Урал-Инве-
стом», в рамках которого в марте 
2009 года АФК приобрела кон-
трольный пакет акций «Башнеф-
ти». Иск подан в Арбитражный 
суд Башкирии, иск был «оставлен 
без движения» до 2 марта.

Побыв владельцем «Башнефти» 5 лет, Владимир Евтушенков провел 3 месяца под домашним арестом

Ф
О

ТО
: P

h
o

to
X

pr
es

s

Ф
О

ТО
: Е

ка
те

ри
н

а 
К

уз
ьм

и
н

а/
Р

Б
К



РБК
ежедневная 

деловая газета
www.rbc.ru

12 | БИЗНЕС | ДОЛГИ

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Поправка

В №24 от 12 февраля 2015 года 
в статье «Центр не по карма�
ну» ошибочно указано, что ма�
газин Timberland на Тверской 
улице закрыт. На самом деле 
он работает, и никаких планов 
по поводу его закрытия у ком�
пании нет. Редакция приносит 
извинения.

Основные 
активы 
Максима 
Ноготкова

«Связной» – сеть ма�
газинов по торговле 
цифровой техникой. 
Сегодня сеть насчиты�
вает 3100 магазинов в 
909 городах. По данным 
компании, оборот ретей�
лера в 2013 году составил 
556 млрд руб., выручка – 
108 млрд руб., EBITDA – 
4,65 млрд руб. Данные за 
2014 год компания пока 
не раскрывала.

Enter – мультиканаль�
ный ретейлер, специали�
зирующийся на продаже 
непродовольственных 
товаров: от мебели до 
украшений. Включает в 
себя как интернет�мага�
зин, так и офлайн�точки 
в Москве и регионах. 
На 31 декабря 2014 года 
сеть компании насчи�
тывает 109 объектов в 
50 городах России. Обо�
рот с НДС в 2014 году – 
9 млрд руб.

Pandora – сеть ма�
газинов по продаже 
ювелирных украшений, 
насчитывает более 
200 магазинов. По дан�
ным СПАРК, в 2013 году 
выручка от продаж – 
6,2 млрд руб., чистая 
прибыль – 1,7 млрд руб.

Связной банк на 1 янва�
ря 2015 года имел активы 
на 63,4 млрд руб. По 
МСФО за первое полуго�
дие 2014 года (последние 
доступные данные по 
МСФО) банк получил 
убыток в 3,8 млрд руб., 
что в два раз больше, 
чем за тот же период 
в 2013 году.

На какие активы Максима Ноготкова могут претендовать кредиторы

Путеводитель по «Связному»
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА,
ЕЛЕНА ТОФАНЮК,
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Группа компаний «Связной» по-
пала в  окружение кредиторов. 
После того как основатель группы 
Максим Ноготков не смог рассчи-
таться с ОНЭКСИМом, все они по-
лучили право потребовать свое. 
Но  что  кому достанется, понять 
непросто: холдинг имеет много-
уровневую структуру, и залоги есть 
на  каждом уровне. РБК опросил 
всех участников процесса, чтобы 
разобраться в этой структуре.

В ноябре прошлого года принадлежа-
щая Ноготкову компания Trellas (через 
этот офшор бизнесмен владеет свои-
ми активами) не вернула ОНЭКСИМу 
бридж-кредит в $120 млн и набежав-
шие по нему проценты. Контрольный 
пакет акций Trellas, который был зало-
гом по кредиту, должен был перейти 
ОНЭКСИМу, однако сделка не состо-
ялась. ОНЭКСИМ переуступил права 
требования группе Solvers предприни-
мателя Олега Малиса. Но и тот до сих 
пор не может получить акции: сделку 
заблокировал Ноготков, отказавшись 
в последний момент давать распоря-
жение на передачу акций.

Малис в  интервью «Коммерсан-
ту» обвинил Ноготкова в том, что тот 
вступил в сговор с кредиторами опе-
рационных компаний. Trellas владеет 
другими компаниями, акции которых 
заложены банкам-кредиторам – Сбер-
банку, Промсвязьбанку, «Глобэксу». По-
сле дефолта Trellas у всех кредиторов 
возникло право забрать свои залоги.

Ноготков в  интервью РБК гово-
рил, что  сговора нет, но  кредиторы 
действительно начали реализовы-
вать свои права на залоги, в частности 
на акции Svyaznoy N. V., подконтроль-
ной Trellas. Один из  кредиторов  – 
НПФ «Благосостояние» – таким пра-
вом уже воспользовался, забрав 15% 
Svyaznoy N. V. Свои требования предъ-
явил Промсвязьбанк. У Сбербанка есть 
пут-опцион на 35% «Панклуба» (пра-
во продать их  Trellas), а  также 65% 
«Панклуба» и 51% «Связной-логисти-
ка» в залоге. Как утверждает Ноготков, 
Сбербанк уже предъявил пут-опцион 
на 35% «Панклуба» Trellas, но источник 
в Сбербанке это отрицает.

Кредиторы опасаются, что  при-
ход Малиса как нового собственника 
угрожает бизнесу «Связного» и их ин-
тересам, объяснял Ноготков «Коммер-
санту». Малис в своем письме креди-
торам (есть у РБК) заверил, что права 
всех кредиторов группы компаний 
«Связной» «должны быть удовлетво-
рены в полном объеме согласно кон-
трактным обязательствам». Устано-
вить контроль над Trellas Малис сейчас 
пытается в судах Кипра (там зареги-
стрирована Trellas), Лондона и  Гол-
ландии (там – офшор Svyaznoy N. V.).

Задав вопросы всем действу ющим 
лицам этой истории и получив от не-
которых ответы, РБК попытался разо-
браться в структуре активов Ноготкова 
и понять, что где заложено. Официаль-
но относящиеся к нему цифры под-
твердил только Промсвязьбанк. Сбер-
банк, «Глобэкс», Ноготков и  Малис 
отказались от официальных коммен-
тариев. 

Ф
О

ТО
: Е

ка
те

ри
н

а 
К

уз
ьм

и
н

а/
Р

Б
К

, И
го

рь
 Г

ен
ер

ал
ов

/Р
Б

К

 Владение     Залоги    Активы    Кредиторы

Trellas Enterprises 
Limited

91,95%

7,8%

<1%

Solvers Олега Малиса 

51% 

Группа компаний Максима 
Ноготкова: собственники 
и некоторые залогодержатели

Максим Ноготков

Кипрские 
офшоры

Денис Людковский 
(директор Trellas) 
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На какие активы Максима Ноготкова могут претендовать кредиторы

Путеводитель по «Связному»

80%

100% 

65% 35%

100% 

100% 

Источник:  данные РБК

«Связной-Логистика» 

5%

15% 

«Панклуб» (бренд 
Pandora)

Enter (ретейлер)

ЗАО «С-Клуб» 
(«Связной клуб», 

программа 
лояльности) 

«Связной Загрузка» 
(контент-провайдер) 

Explay  
(марка телефонов)

Промсвязьбанк «Глобэкс» Сбербанк НПФ «Благосостояние»

100% 100%

100%

100%

100%

«Связной»  
(сеть салонов)

Связной банк

Бренд «Связной»  
(по соглашению с Trellas 
Svyaznoy N.V. использует 

бренд до 2019 года)

51% 
51% 

51% 

5%

Svyaznoy N.V.

65%
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Строительство «Стройгазконсалтинг» пожаловался на кризис

Москва. «Газпром». Миллеру
Эффект матрешки
Источник, близкий к одной из трубных 
компаний, также сообщил РБК, что аван-
сы «Газпрома» по некоторым невыпол-
ненным проектам значительно превы-
шают размер задолженности перед СГК. 
«У них большие взаимозачеты, поэтому 
платить СГК в ближайшее время ни-
кто не собирается», – предположил он. 
Представитель подрядчика это не ком-
ментирует.

Отношения с «Газпромом» у «Строй-
газконсалтинга» испортились осенью 
2013 года. Занимавший тогда пост пре-
зидента СГК Манасир пожаловался от-
ветственному секретарю президентской 
комиссии по ТЭКу Игорю Сечину, что га-
зовая монополия задерживает выплаты и 
не дает новых подрядов. Позднее, как со-
общали «Ведомости», директор департа-
мента «Газпрома» по управлению корпо-
ративными затратами Михаил Сироткин 
предложил Миллеру передать все подря-
ды на ремонт и обслуживание газотранс-
портной системы ЗАО «Стройтрансгаз» 
Геннадия Тимченко, «Стройгазмонтажу» 
Аркадия Ротенберга, дочерней компании 
«Газпром центрремонт» и «Салаватнефте-
химстрою». «Стройгазконсалтинг» в этом 
списке отсутствовал.

«Стройгазконсалтинг» заточен под 
конт ракты «Газпрома», отсутствие такого 
мощного заказчика – гигантская пробле-
ма, говорит источник РБК, близкий к СГК. 
Он добавляет, что, как и у других подряд-
чиков монополии, в СГК действовал эф-
фект матрешки: когда бизнес рос, то уве-
личивались обязательства, а теперь все 
схлопывается. Закупленная для проектов 
«Газпрома» техника – импортная, по ней 
нужно вносить лизинговые платежи, и в 
ситуации простоя она как камень на шее, 
а диверсификация бизнеса СГК не спасает, 
отмечает источник.

Руководство «Газпрома», похоже, пока 
никак не отреагировало на просьбы стро-
ительной компании. 30 января «Газпром» 
опубликовал список компаний, прошед-
ших предквалификационный отбор для 
строительства «Силы Сибири», но «Строй-
газконсалтинг» туда не вошел.

Старые долги
В конце прошлого года у «Стройгазконсал-
тинга» начались проблемы с кредиторами. 
Арбитражный суд Москвы зарегистриро-
вал первый иск Альфа-банка к компании 
23 декабря. Сейчас сумма судебных пре-
тензий банка к компании достигла почти 
3,5 млрд руб. С компанией также судится 
структура Спецстроя России – «Дальспец-
строй». Подрядчик требует взыскать с СГК 
1,8 млрд руб. за выполненные работы. Об-
ращение в суд вызвано невозможностью 
сторонами решить спор в досудебном по-
рядке, сообщил РБК представитель Спец-
строя России. 

Другой крупный кредитор «Стройгаз-
консалтинга» – ФК «Открытие». 29 дека-
бря суд принял к производству иск банка к 

«Стройгазконсалтинг» заточен 
под конт ракты «Газпрома», 
отсутствие такого мощного 
заказчика – гигантская 
проблема, говорит источник 
РБК, близкий к СГК

Три соперника

Аркадий Ротенберг назы-
вает «Стройгазмонтаж» 
своим «детищем». Вместе 
с братом Борисом он 
приобрел у «Газпрома» 
строительные компании, 
которые затем вошли 
в «Стройгазмонтаж» 
(СГМ) в 2008 году. За эти 
компании, как бизнес-
мен говорил в интер-
вью «Интерфаксу», они 
заплатили $400 млн.  
«Я в этом разбираюсь, 
мы эту компанию дела-
ли, отстраивали техноло-
гически», – подчеркивал 
он. До августа 2014 года 
братья-бизнесмены кон-
тролировали подрядчика 
через кипрскую Milasi 
Engineering Ltd., а за-
тем перевели в прямое 
владение: 83% оказа-
лось у Аркадия, еще 
17% – у Бориса. В декабре 
Аркадий выкупил 
долю брата, консолиди-
ровав 100%.

АРКАДИЙ РОТЕНБЕРГ 
«СТРОЙГАЗМОНТАЖ» 
ВЫРУЧКА ЗА 2013 ГОД: 
226,5 МЛРД РУБ. 

Три соперника

«Тувинская энергети-
ческая промышленная 
корпорация» Руслана 
Байсарова приобрела 
30% «Стройгазконсал-
тинга» (СГК), основанно-
го Зиядом Манасиром, 
в декабре 2013 года. Тогда 
представитель покупа-
теля оценивал сделку 
в $4,8 млрд. Интерес к 
СГК он объяснял необхо-
димостью строительства 
железной дороги для 
разработки Элегестского 
угольного месторожде-
ния, которым занимает-
ся компания Байсаро-
ва. Летом 2014 года он 
договорился о выкупе у 
Манасира еще 44,1% СГК, 
но сделка до сих пор не 
завершена. По данным 
СПАРК-Интерфакс, Мана-
сир остается крупнейшим 
акционером компании 
(48,42%), у близкого Бай-
сарову «Востоксервиса» – 
25,69%.

РУСЛАН БАЙСАРОВ 
«СТРОЙГАЗКОНСАЛТИНГ» 
ВЫРУЧКА ЗА 2013 ГОД: 
259,7 МЛРД РУБ.

строительной компании на сумму 1 млрд 
руб. Представитель «Открытия» отказал-
ся комментировать суть претензий банка 
к СГК.  

На 12 января, по данным СПАРК-Ин-
терфакс, «Стройгазконсалтинг» на 48,42% 
принадлежит Манасиру, на 25,69%  – 
ООО  «Востоксервис», близкому к Байса-
рову, остальные доли распределены меж-
ду топ-менеджерами компании. 3 июня 
2014 года представитель Байсарова сооб-
щал, что тот увеличил долю в СГК с 30 до 
74,1%, выкупив бумаги у Манасира. Но в де-
кабре РБК стало известно, что эта сделка не 
завершена. 

При участии Людмилы Подобедовой

Что говорили конкуренты

« Мне кажется, никто не вкладывал 
в компанию столько, сколько я. 
Я каждый день в 9 утра на работе. 
У меня работают почти 60 тыс. 
человек и 16 тыс. единиц техники. 
Я все создал с нуля. Это не трест, 
который достался мне от Советско�
го Союза. У меня ничего не было. 
И с самого начала то, что зараба�
тывал, вкладывал в развитие своей 
компании».

Зияд Манасир 
(«Стройгазконсалтинг»), 
интервью Forbes, март 2012 года

« Постепенно [удалось выстроить 
крепкие отношения с «Газпромом»]. 
Мы ведь с малого начинали и де�
лом доказывали, что готовы к круп�
ным проектам».

Зияд Манасир 
(«Стройгазконсалтинг»), 
интервью «Ведомостям», октябрь 2013 года

« Когда я пришел в «Стройтрансгаз», 
у него уже давно не было никаких 
подрядов «Газпрома». Но мне всег�
да нравились инфраструктурные 
компании. И моя идея сегодня за�
ключается в том, чтобы из всех своих 
профильных активов на базе «Строй�
трансгаза» создать одну из крупней�
ших в России строительных групп».

Геннадий Тимченко 
(«Стройтрансгаз»), 
интервью Forbes, октябрь 2012 года

« Вы хотите, чтобы мы не участвова�
ли в конкурсах, потому что это го�
сударственные деньги? Почему�то 
у прессы и критиков возникает со�
мнение, что мы честно отработаем. 
И кто тогда будет строить?».

Геннадий Тимченко 
(«Стройтрансгаз»), 
интервью Forbes, октябрь2012 года

« При таком объеме строек, который 
сегодня ведет «Газпром», сложно 
сказать, что мы кого�то подвинули. 
Мы просто больше выигрываем 
тендеров. Все по�честному. Тендер�
ная комиссия, закрытые конверты 
с предложениями. Мы мощнее и 
по численности, и по проектам. Мы 
сегодня их [«Стройгазконсалтинг»] 
обгоняем, это верно.

Аркадий Ротенберг 
(«Стройгазмонтаж»), 
интервью «Коммерсанту», апрель 2010 года

 Окончание. Начало на с. 1 
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Три соперника

Геннадий Тимченко при-
обрел около 80% «Строй-
трансгаза» в 2008 году. 
Доля газовых контрактов 
в выручке компании тог-
да не превышала 20%, а к 
2010 году приблизилась 
к нулю (данные Forbes). 
В ноябре 2013 года груп-
па «Стройтрансгаз» (СТГ) 
приобрела 50% акций 
ЗАО «Стройтрансгаз». 
ЗАО «Стройтрансгаз» 
уже тогда было одним 
из крупных подрядчиков 
«Газпрома». Позднее ком-
пания выиграла тендер 
стоимостью 17,7 млрд руб. 
на строительство участка 
«Южного коридора» (на-
земная часть россий-
ского участка «Южного 
потока»). «Стройгазкон-
салтинг» пожаловался 
в ФАС на порядок выбора 
победителя, так как 
предлагал построить 
этот участок 
за 16,989 млрд руб.

ГЕННАДИЙ ТИМЧЕНКО 
«СТРОЙТРАНСГАЗ» 
ВЫРУЧКА ЗА 2013 ГОД: 
21 МЛРД РУБ.

Главные события 
в истории 
«Стройгазконсалтинга»

1996 год
Бизнесмен Зияд Манасир основал 
«Стройгазконсалтинг», тогда же ком�
пания стала партнером «Газпрома» 
по крупнейшим стройкам. Бизнесом 
Манасир начинал заниматься еще в 
середине 1990�х в Оренбургской обла�
сти. Там, как пишет Forbes, он познако�
мился с бывшим первым секретарем 
Оренбургского обкома Виктором По�
ляничко. Позднее сын Поляничко Петр 
получил 20% созданного Манасиром 
«Стройгазконсалтинга».

2001 год 
У СГК, по данным Forbes, появился 
новый акционер – Ольга Григорьева, 
дочь друга Владимира Путина генера�
ла Александра Григорьева, бывшего 
замдиректора ФСБ и главы питерского 
УФСБ. Она вышла из бизнеса Манаси�
ра только в 2009 году.

2009 год
Компания работала одновременно на 
десяти крупных проектах «Газпрома», 
в том числе на  Бованенковском место�
рождении на Ямале. По данным Forbes, 
портфель заказов превышал 800 млрд 
руб. в 2008–2012 годах.

2013 год 
Количество заказов монополии резко 
сократилось, компания Манасира вы�
играла их только на 35 млрд руб. (дан�
ные Forbes) – почти в два раза меньше, 
чем годом ранее. Выручка СГК тогда 
упала на 33%, до 259,7 млрд руб. 

Октябрь 2013 года 
Манасир впервые лично пожаловался 
на финансовые трудности в компании. 
По словам собеседников Forbes, биз�
несмен написал письмо ответственному 
секретарю президентской комиссии по 
ТЭКу Игорю Сечину. В нем бизнесмен 
жаловался, что «Газпром» тянет с опла�
той, не дает новых подрядов, и грозил 
исками к монополии. Источники «Ведо�
мостей» рассказывали, что в «Газпроме» 
были недовольны письмом Манасира.

Июнь 2014 года 
Стало известно, что Манасир выходит 
из строительного бизнеса. 3 июня 
представитель Руслана Байсарова 
(ему также принадлежит ТЭПК) со�
общил, что он выкупил у Манасира 
44,1% акций в «Стройгазконсалтинге», 
увеличив долю до 74,1%. Источник РБК, 
близкий к одной из сторон сделки, 
оценивал ее в $5 млрд.

Декабрь 2014 года 
РБК стало известно, что сделка Бай�
сарова с Манасиром не закрыта. 
На 12 января ООО «Востоксервис» 
(принадлежит Байсарову) увеличило 
долю до блокпакета – 25,69%. 

Транспорт FESCO попросила 
отложить выплату 5 млрд руб. 
по облигациям

Нужна 
отсрочка 
АНАТОЛИЙ ТЕМКИН

Одна из крупнейших россий-
ских транспортных групп 
FESCO, совладельцем кото-
рой является «Сумма» мил-
лиардера Зиявудина Маго-
медова, хочет перенести 
выплаты по облигационно-
му займу на 5 млрд руб. на 
полтора года.

Транспортная группа FESCO, 
одним из акционеров которой 
является «Сумма» Зиявудина 
Магомедова, предлагает держа-
телям облигаций своей головной 
компании «Дальневосточное 
морское пароходство» новые ус-
ловия их погашения, говорится в 
сообщении ДВМП.

Облигации на 5 млрд руб.  со 
сроком обращения три года ДВМП 
выпустило в июне 2013 года со 
ставкой первого-шестого полу-
годовых купонов в 10,25% годо-
вых. Теперь компания предлагает 
держателям продлить на полто-
ра года срок погашения бумаг: 
вместо мая 2016  года – ноябрь 
2017  года. План реструктури-
зации также предусматривает 
амортизацию в виде погашения 
10% номинала одновременно с 
выплатой 6–8 купонов, а остав-
шиеся 70% – одновременно с де-
вятым купоном.

Выплата четвертого купона 
переносится на полгода, став-
ка остается прежней – 10,25%. 
Ставка пятого и шестого купо-
нов будет равна ключевой став-
ке Цент робанка плюс 1%, но не 
менее 10,25% годовых и не более 
16% годовых. Процентная став-
ка 7–9-го купонов будет опре-
деляться как ключевая ставка 
Цент робанка плюс 3%, но не ме-
нее 10,25% годовых и не более 
15% годовых, предлагает ДВМП.

Агентом по реструктуризации 
FESCO выбрала Райффайзенбанк. 
Переговоры с держателями бон-
дов намечены на февраль – пер-
вую половину марта, говорится 
в сообщении компании.

Компания предлагает рес-
труктуризацию условий займа 
в рамках оптимизации графика 
погашения задолженности, ска-
зал представитель FESCO.

На конец сентября 2014  го-
да общий долг FESCO достиг 
$1,155 млрд, говорится в ее пре-
зентации для инвесторов. На об-
лигационный заем, который 
компания предлагает реструкту-
рировать, приходится около 13%. 
На 2016 год должно прийтись 
$225 млн выплат по долгам, их 
пик падает на 2018–2020 годы – 
$877 млн, сообщается в презен-
тации. По FESCO могла силь-
но ударить девальвация рубля: 
около трех четвертей долга при-
ходится на валютные заимство-
вания. При этом скорректиро-
ванный показатель EBITDA за 

девять месяцев прошлого года 
составлял $165 млн.

Большая часть долга компа-
нии приходится на еврооблига-
ции – FESCO разместила бумаги 
на $875 млн в апреле 2013 года. 
Причем гасить их компания будет 
только после 2017 года: погаше-
ние первого транша на $500 млн 
запланировано в 2018  году, на 
$300 млн – в 2020 году.

Облигации выпускались для 
того, чтобы рефинансировать за-
долженность, которая появилась 
при покупке «Суммой» FESCO, 
говорит представитель холдин-
га. Группа просто конвертиро-
вала банковские займы в более 
выгодные облигационные, уточ-
няет он.

При этом за первое полугодие 
2014 года EBITDA группы сокра-
тился на 22,5%, тогда как выручка 
росла за этот же период на 3,5%, 
сообщала компания инвесторам.

В сентябре про шлого года 
компанию покинул Руслан Али-
ханов, выходец из MсKinsey&Co, 
консультировавший нынешних 
акционеров FESCO  – «Сумму», 
американский фонд TPG и GHP 
Group – при покупке транспорт-
ной компании, а потом полтора 
года возглавлявший ее. В апреле 
из FESCO ушел первый вице-пре-
зидент Алексей Гром, занимав-
шийся развитием железнодо-
рожного дивизиона группы.

Финансовое положение FESCO 
тяжелое, но не критичное, счи-
тает аналитик «Открытие Капи-
тал» Ирина Ступаченко. На биз-
нес группы давит девальвация 
(валюта составляет только около 
половины от выручки компании) 
и сжатие железнодорожных и 
морских перевозок, говорит экс-
перт. Скорее всего, FESCO отсро-
чит выплаты по облигациям на 
время, когда может наметиться 
подъем перевозок, полагает Сту-
паченко.

Предложение FESCO не инте-
ресно для держателей облигаций, 
говорит портфельный управля-
ющий УК «Капитал» Дмитрий 
Постоленко. По его словам, ин-
весторы вряд ли согласятся на 
него, поскольку при нынешнем 
уровне ставок в третьем эшелоне 
переносить на полтора года срок 
погашения рублевых бондов для 
них бессмысленно. «Для компа-
нии важнее будет реструктуриро-
вать номинированные в валюте 
евробонды», – полагает он. 

Теперь компания 
предлагает 
держателям продлить 
на полтора года срок 
погашения бумаг: 
вместо мая 2016 года – 
ноябрь 2017 года
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Авиаперевозки Правительство готовится исключить аэропорты Москвы из списка монополий

Тарифы на взлете
АНАТОЛИЙ ТЕМКИН,  
ПЕТР НЕТРЕБА

Как стало известно РБК, уже 
в этом году московские аэропор-
ты могут быть исключены из 
списка монополий и будут сами 
устанавливать тарифы на свои 
услуги. Пассажиры этого не заме-
тят: доля тарифов в цене билета 
слишком мала.

Федеральная служба по тарифам (ФСТ) 
разработала законопроект «О внесе
нии изменений в Федеральный за
кон «О естественных монополиях» 
(его текст опубликован на портале 
regulation.ru). Изменения предусма
тривают, что полномочия исключать 
предприятия из списка естественных 
монополий должны быть переданы от 
ФСТ правительству. Документ подго
товлен для того, чтобы вывести из спи
ска монополий московские аэропорты, 
дав им право самостоятельно устанав
ливать тарифы на те услуги, которые 
сейчас регулирует ФСТ, следует из по
яснительной записки к документу.

Законопроект написан в рамках ис
полнения поручения Владимира Пу
тина правительству – решить, нужно 
ли освобождать аэропорты Москвы от 
регулируемых тарифов, сообщил РБК 
правительственный чиновник, кури
рующий этот вопрос. По его словам, 
принципиальное решение по этому 
вопросу уже принято, и уже в этом году 
аэропорты, скорее всего, получат право 
самостоятельно устанавливать ставку 
всех сборов.

Тариф от государства
Сейчас часть тарифов, которые аэро
порты берут с авиакомпаний, устанав
ливается ФСТ. Например, служба ре
шает, сколько брать за взлет и посадку 
самолета, регистрацию пассажиров, 
безопасность. Тарифы пересматрива
ются по запросам самих аэропортов, 
но каждый раз их повышение нужно 
обосновывать. Доходы от авиацион
ной деятельности в московских аэро
портах достигают 60–80% от выручки 
аэропортов, оценивает руководитель 
аналитической службы агентства 
«Авиапорт» Олег Пантелеев, причем 
на регулируемые тарифы приходится 
около двух третей от поступлений по 
этой статье.

Аэропорты неоднократно обраща
лись к властям с просьбой отменить 
регулирование тарифов. В августе 
2014 года гендиректор Шереметьево 
Михаил Василенко говорил, что отмена 
госрегулирования тарифов нужна аэро
портам для улучшения конкурентоспо
собности. То же мнение – у Домодедово, 
говорит его представитель.

«У нас, конечно, возникнет соблазн 
поднять тарифы, но мы работаем в ус
ловиях жесткой конкуренции, поэтому 
делать этого не будем», – комменти
рует председатель совета директоров 
Международного аэропорта Внуково 
Виталий Ванцев. По его расчетам, в 
выручке аэропорта регулируемые та
рифы составляют около 40%.

Исходя из этой оценки и выруч
ки трех московских аэропортов за 
2013 год (более поздних отчетов нет), 
речь идет о примерно 16 млрд руб. 
для Домодедово, 7 млрд руб. для Ше
реметьево и 1,8 млрд руб. для Внуково.

Пассажиры отмену регулируемых 
тарифов и вовсе не заметят: «Их доля 
в цене билета слишком мала – всего 
несколько процентов», – утвержда
ет Ванцев. Для сравнения: доля то
плива в себестоимости перевоз
ок  – около 30–40%, аэропортовое 
обслуживание – примерно 16,5%, те
хобслуживание и ремонт самолетов – 
9%, зарплаты персоналу – 8%, аэро
навигационное обслуживание – 4,6% 
(данные Росавиации).

Спасительная конкуренция
Практика показывает, что нерегулиру
емые тарифы в аэропортах всегда рос
ли опережающими темпами, говорит 
представитель «Трансаэро», по этому 
авиакомпания последовательно высту
пает против отмены тарифного регули
рования. Представители «Аэро флота» и 
«Сибири» не ответили на запрос РБК. 
Крупные авиакомпании работают как 
единое целое со своими базовыми аэ
ропортами, друг без друга они не смо
гут существовать, так что, если решение 
будет принято, им придется договари
ваться о взаимоприемлемом уровне та
рифов, рассуждает сотрудник россий
ской авиакомпании из первой тройки.

«Аэрофлот» базируется в Шере
метьево, «Трансаэро»  – во Внуково. 
Причем «Трансаэро» два года назад пе
решла из базового для нее Домодедово, 
сославшись на то, что крупнейший по 
пассажиропотоку российский аэропорт 
перегружен и перевозчик не может как 
следует обслуживать пассажиров.

Если правительство примет реше
ние об отмене регулирования, тарифы 
в Москве не будут превышать средних 
сборов в регионах, уверен представи
тель одного из крупнейших по пасса

Практика 
показывает, 
что нерегу
лируемые 
тарифы 
в аэропортах 
всегда росли 
опережаю
щими тем
пами

жиропотоку российских аэропортов: в 
Московском авиаузле слишком высо
кая конкуренция, изза которой аэро
порты не смогут «задрать» ставки.

ФСТ и ФАС сходятся во мнении, что 
конкуренция между аэропортами Мо
сквы высока, и она будет сдерживать 
тарифы, подтверждает представитель 
Минэкономразвития.

Пока аэропорты находятся в спи
ске естественных монополий, их кон
тролирует ФСТ, объясняет предста
витель антимонопольной службы. Но 
когда они начнут устанавливать тари
фы сами, ФАС будет следить за соблю
дением законодательства и пресекать 
попытки воспользоваться доминиру
ющим положением на рынке или воз
можность сговора между игроками, 
обещает он. ФСТ после исключения 

аэропортов из списка монополий бу
дет мониторить тарифы и обращаться 
в ФАС, если увидит их неоправданный 
рост, утверждает представитель этого 
ведомства.

У ФСТ уже есть подобный опыт с 
морскими портами. В 2010 году служ
ба прекратила устанавливать тарифы 
для стивидорных компаний, работа
ющих в порту СанктПетербурга, те
перь она их только мониторит. Позд
нее ФСТ отменила прямое тарифное 
регулирование для портов АзовоЧер
номорского бассейна, а в декабре 
2013  года  – для дальневосточных 
портов. Это не привело к росту ста
вок, некоторые даже снизились из
за падения грузопотока, утверждает 
сотрудник компаниистивидора, ра
ботающей в одном из этих портов. 
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Отмена регулируемых тарифов аэропортов не должна сказаться на стоимости авиабилетов

Из чего складываются
затраты на авиаперевозки

Источник: Росавиация Источник: данные аэропортов
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Авторынок АвтоВАЗ предоставил заем своему поставщику комплектующих

2 млрд на детали
РОМАН АСАНКИН

АвтоВАЗ предоставил заем 
до 2 млрд руб. одному из ключевых 
поставщиков комплектующих. Так 
завод решил проблему перебоев 
с  поставками автокомпонентов, 
из‑за чего в октябре прошлого года 
встал конвейер Kalina и Granta.

О том, что АвтоВАЗ дал в долг около 
2 млрд руб. одному из своих глав-
ных поставщиков автокомпонен-
тов – ОАО «Объединенные автомо-
бильные технологии» (ОАТ), – РБК 
рассказали два источника, близкие 
к  обеим компаниям. Деньги пе-
речислялись в  несколько траншей 
с  конца 2014  года. По  словам од-
ного из собеседников, процентная 
ставка по займу – на 2–3 п.п. ниже 
банковских. ОАТ взял деньги сроком 
до полугода, уточнил он.

ОАТ – один из крупнейших рос-
сийских холдингов по производству 
автокомпонентов по  ассортименту 
и выручке. Под управлением груп-
пы находятся 14 предприятий в пяти 
регионах России. На них, по данным 
самой группы, изготавливается более 
4 тыс. наименований деталей, кото-
рые стоят во всех моделях АвтоВАЗа, 
ГАЗа, УАЗа, а также в  автомобилях 
Nissan Almera, Teana, X-Trail, Renault 

Largus, Sandero и КамАЗ. Оборотный 
капитал ОАТ – 3–3,5 млрд руб. в ме-
сяц, уточняет собеседник РБК.

В  октябре прошлого года, что-
бы удовлетворить растущий спрос 
на  Lada, спровоцированный про-
граммой утилизации, АвтоВАЗ уве-
личил заказы на  автокомпоненты. 
«Оперативно нарастить производ-
ство тогда было практически невоз-
можно,  – вспоминает собеседник, 
близкий к поставщику. – Из-за рез-
кой девальвации дешевых денег 
на  рынке уже не  было, АвтоВАЗ 

к тому же увеличил отсрочку плате-
жей [с 30–40 до 60–70 дней]». 22 ок-
тября из-за нехватки комплектую-
щих произошла незапланированная 
остановка производства автомоби-
лей Kalina и Granta. Конвейер был за-
пущен 27 октября, но до конца года 
на заводских складах скопилось око-
ло 10 тыс. «некомплектных» машин, 
рассказывал президент АвтоВАЗа Бу 
Андерссон.

АвтоВАЗ не стал искать нового по-
ставщика, вместо этого решил помочь 
испытывающей трудности ОАТ, пре-
доставив группе комфортное финан-
сирование для  пополнения оборот-
ного капитала, отмечает источник, 
близкий к  тольяттинскому заводу. 
В октябре быстро привлечь финанси-
рование было практически невозмож-
но, соглашается председатель правле-
ния Русского международного банка 
Евгений Ретюнский, а  в  конце года 
заемные деньги сильно подорожали.

Представитель АвтоВАЗа от ком-
ментариев отказался, сославшись 
на коммерческую тайну, в ОАТ на за-
прос РБК не ответили. 

Другого решения, кроме как по-
мочь поставщику, у АвтоВАЗа быть 
не могло – прямой альтернативы ОАТ 
у  завода нет, считает Андрей Рож-
ков из ИФК «Метрополь». К тому же 
АвтоВАЗу проще привлечь финан-
сирование, чем не очень крупному 
предприятию, добавляет Ретюнский.

В  2014  году у  АвтоВАЗа были 
трудности в работе с 11 поставщи-
ками (пять из Тольятти, остальные 
из Ульяновска). Проблемы с постав-
ками от них до конца не решены, хотя 
они и  не  столь остры, как  в  конце 
прошлого года, говорил в феврале Бу 
Андерссон. От подробных коммента-
риев на эту тему он отказался. 

С октября до конца года 
на складах АвтоВАЗа 
скопилось около 10 тыс. 
«некомплектных» машин

Для бесперебойности производства АвтоВАЗ выдал кредит 
своему поставщику комплектующих
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Счастливо оставаться
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ,  
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

Подготовленные Белым домом 
поправки в отраслевое законода-
тельство, по мнению депутатов, 
могут убить легальный турбизнес.

К первому чтению готовы
В четверг, 12 февраля, думский комитет 
по экономполитике на своем заседании 
рекомендовал принять в первом чте-
нии подготовленные правительством 
поправки в закон «Об основах тури-
стской деятельности в РФ». Такое же 
заключение выдал и комитет по фи-
нансовым рынкам, выступающий со-
исполнителем по этому законопроекту.

Внесенные в декабре 2014 года пра-
вительством поправки стали реакци-
ей Белого дома на крах сразу несколь-
ких крупных туроператоров в прошлом 
летнем сезоне. Из-за ухода с рынка та-
ких компаний, как «Нева», «Лабиринт», 
«Южный крест», «Солвекс-Турне», по-
страдали, по оценке чиновников, бо-
лее 75 тыс. человек. Закон «Об основах 
туристской деятельности в РФ» в его 
действующей редакции, предусма-
тривающей, в частности, обязательное 
страхование ответственности операто-
ров выездного туризма, не только не за-
щитил потребителей, но и не компен-
сировал им их потери.

Результат и плачевный, 
и устрашающий
Правительство предложило пересмо-
треть размер фингарантий для опера-
торов выездного туризма и заставить 
их делать отчисления уже не в один, а в 
два фонда, на средства которых можно 
было бы срочно вернуть пострадавших 
туристов домой (см. таблицу). Резуль-
тат получился «и плачевным, и устра-
шающим одновременно», аттестовала 

работу чиновников Ассоциация туропе-
раторов России (АТОР). «Плачевным – 
потому что права туристов он [внесен-
ный в Думу законопроект] не защитит, 
а устрашающим – потому что разрушит 
все виды туристического бизнеса в Рос-
сии», – говорилось в письме АТОР, на-
правленном во все думские фракции.

Проанализировав наработки пра-
вительства, депутаты поддержали тур-
бизнес. Рекомендуя принять поправки 
в первом чтении, два думских комите-
та в своих заключениях указали, что ко 
второму чтению законопроект необхо-
димо доработать. В частности, комитет 
по экономполитике констатировал: 
«Ряд норм [...] может фактически по-
влечь за собой сворачивание легаль-
ного туроператорского и турагентско-
го бизнеса».

Что не нравится депутатам
Депутаты, в частности, считают нео-
правданным повышение размера фин-
гарантий для операторов выездного ту-
ризма. Условия работы страховщиков с 
туроператорами существенно измени-
лись, напоминает комитет по эконом-
политике. Если стоимость самой стра-
ховки в 2013–2014 годах составляла 
1–2% от размера фингарантии, то после 
серии банкротств туроператоров про-
шлым летом страховщики в принципе 
отказываются от работы с туроперато-
рами, сказано в заключении комитета.

АТОР в своем обращении к депу-
татам говорила о том же. «Зачем же 
писать в законе о мифических 3 и 5% 
почти от полного оборота компании? 
Ведь очевидно, что страховка у круп-
ных компаний должна составлять от 
500 млн до 3 млрд руб. Застраховаться 
на такую сумму просто не у кого», – се-
товала ассоциация.

Раскритиковали депутаты и идею 
фонда персональной ответственности 

туроператоров, когда они должны за 
каждого туриста внести в такой фонд 
по 100 руб. На эти средства, по замыс-
лу авторов законопроекта, можно бу-
дет вывозить клиентов разорившего-
ся туроператора домой. Но, указывают 
депутаты, премьер Дмитрий Медведев 
в сентябре 2014 года подписал поста-
новление правительства №967, кото-
рое обязывает туроператоров выда-
вать клиентам авиабилеты за сутки до 
начала путешествия. Это уже гаранти-
рует возврат авиаперевозчиками тури-
стов домой.

Выступает комитет по экономпо-
литике и против того, чтобы турагент-
ства, то есть розничные продавцы ту-
ров, действовали только от имени и по 
поручению туроператоров. Это пре-
вратит агентства, которые сейчас ра-
ботают с большим количеством туро-
ператоров, в точки розничной продажи 
конкретных фирм, что, в свою очередь, 
ограничит права потребителя в части 
выбора туристических услуг, указыва-
ют депутаты.

Туроператор не должен отвечать за 
агентства, которых сейчас насчитыва-
ется по всей стране около 20 тыс., ра-
нее критиковала поправки АТОР. «Не 
вызывает никаких сомнений, что по-
сле введения этой нормы без работы 
останутся десятки тысяч россиян, осу-
ществляющих трудовую деятельность 
в турагентских компаниях», – конста-
тировала ассоциация.

Бизнес услышали хотя бы частич-
но, довольна исполнительный ди-
ректор АТОР Майя Ломидзе. В Ро-
стуризме не стали комментировать 
заключения думских комитетов, переа-
дресовав вопрос в Минкультуры, кото-
рое сейчас курирует отрасль и занима-
ется законотворческой деятельностью. 
Пресс-служба министерства на запрос 
РБК не ответила. 

Мобильная связь МТС и «МегаФон» прекратят жаловаться в ФАС из-за мобильных «перебежчиков»

Миллион беглецов
ВИТАЛИЙ АКИМОВ

МТС и «МегаФон» объявили о пре-
кращении споров из-за перехода 
абонентов от одного оператора к 
другому с сохранением номеров. 
Такая возможность у пользовате-
лей появилась в декабре 2013-го, 
с тех пор количество «перебежчи-
ков» составило чуть больше 1 млн 
человек – это примерно 1% от но-
вых подключений.

Спорные абоненты
В четверг, 11 февраля, МТС и «Мега-
Фон» объявили, что приложат «уси-
лия для скорейшего урегулирова-
ния судебных и административных 
разбирательств, споров и претен-
зий, касающихся исполнения про-
цедур MNP» (MNP  – mobile number 
portability, услуга по переносу номе-
ров абонентов от одного оператора к 
другому). В совместном сообщении 
отмечается, что к соглашению могут 

присоединиться и другие операто-
ры связи.

Услуга MNP появилась на россий-
ском рынке 1 декабря 2013 года, ког-
да вступили в силу соответствующие 
поправки в закон «О связи», с тех пор 
стало известно о двух ссорах опера-
торов. Осенью 2013-го Совет Федера-
ции объявил тендер на оказание услуг 
связи для сенаторов в 2014 году: побе-
дил «МегаФон», предложивший самую 
низкую цену – 22 млн руб., на 7 млн руб. 
меньше начальной стоимости. Но МТС, 
обслуживавшая совет, не передала но-
мера по техническим причинам, и кон-
тракт с победителем был расторгнут.  
«МегаФон» направил две жалобы в Фе-
деральную антимонопольную службу 
(ФАС), и 30 июня 2014 года она при-
знала, что МТС нарушила ст. 14 зако-
на «О защите конкуренции», предпи-
сала перечислить в бюджет незаконно 
полученные доходы, но не запретила 
работать с сенаторами дальше. МТС 
оспорила решение ФАС в Московском 

Услуга MNP  
получилась 
достаточно 
нишевой, 
рассчитан-
ной в ос-
новном на 
корпоратив-
ных пользо-
вателей

арбитражном суде 29 сентября 2014-
го. В январе 2015 года компания пред-
ложила ведомству заключить мировое 
соглашение по этому иску, разбира-
тельство назначено на середину фев-
раля, подтвердил представитель МТС 
Дмитрий Солодовников.

В свою очередь, МТС не смогла по-
лучить от «МегаФона» номера цен-
трального аппарата МВД. В декабре 
МТС выиграла конкурс ФКУ «Глав-
ный центр связи и защиты информа-
ции МВД РФ» на оказание услуг связи 
более 1,1 тыс. абонентов в 2014 году. 
МТС предложила за контракт 17,7 млн 
руб., а «МегаФон» – 19,3 млн руб. При 
этом «МегаФон» обслуживал 29 номе-
ров, которые должны были перейти в 
МТС. Но обе заявки на перевод номе-
ров «МегаФон» отклонил. В итоге был 
проведен новый конкурс, в котором 
МТС отказалась принимать участие, а 
в марте 2014-го подала жалобу в ФАС. 
В 2015-м «МегаФон» продолжает об-
служивать спорных абонентов.

Отозвать жалобы, направленные в 
ФАС, невозможно – служба уже воз-
будила соответствующие дела, объ-
яснили представители МТС и «Мега-
Фона», но в дальнейшем подобные 
споры будут решаться без привлече-
ния регулятора.

Невостребованная услуга
Услуга MNP  получилась достаточно 
нишевой, рассчитанной в основном 
на корпоративных пользователей, 
считает партнер компании AC&M 
Consulting Антон Погребинский: «Наш 
рынок так устроен, что абоненту про-
ще выкинуть симку, чем тратить вре-
мя на переоформление». «Услуга не 
поменяла рынок. Во-первых, еще до 
ее введения на руках у многих кли-
ентов было по несколько сим-карт, 
во-вторых, многие пользователи 
впоследствии вновь возвращались к 
«родному» оператору», – подтвержда-
ет представитель «ВымпелКома» Анна 
Айбашева. 

Зарубежный отдых хорош, 
если можешь гарантированно 
вернуться домой
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Счастливо оставаться
Ипотека Банкам станет невыгодно 
выдавать долларовые кредиты 
на покупку жилья

В валюте не выдавать
ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА

Выдача кредитов станет невыгод‑
на банкам из‑за барьера, который 
предложил регулятор в проекте но‑
вого документа. Банкиры говорят, 
что  мера неактуальна, поскольку 
выдача валютных кредитов и так 
уже почти прекратилась.

ЦБ намерен сделать выдачу валют-
ной ипотеки финансово невыгодной 
для  банков. В  четверг регулятор вы-
пустил проект указания, в  котором 
прописал меры, делающие с 1 апреля 
2015 года выдачу кредитов в долларах 
и евро для банков очень дорогой.

ЦБ предложил повысить по валют-
ным кредитам коэффициенты риска 
(отношение возможных потерь к ожи-
даемой прибыли) при расчете доста-
точности капитала со  150 до  300%. 
Коэффициент риска учитывается 
при расчете норматива достаточности 
капитала банка, последний представ-
ляет собой отношение капитала к ак-
тивам, взвешенным по уровню риска.

Замгендиректора Интерфакс-ЦЭА 
Алексей Буздалин объяснил РБК, 
как будет работать предложение ЦБ: 
с каждым выданным банком кредитом 
связан определенный кредитный риск, 
ЦБ требует, чтобы этот риск покры-
вался собственным капиталом банка 
(требование к достаточности капита-
ла банка). В то же время банку надо за-
рабатывать прибыль на этот собствен-
ный капитал. «Если ЦБ вдвое повышает 
требования к риску при расчете доста-
точности капитала, чтобы заработать 
ту же самую прибыль, банку надо под-
нять ставку по кредиту тоже вдвое. Раз-
умеется, ни один банк на это не пойдет. 
А если банки не будут менять ставки, 
то рентабельность капитала, покрыва-
ющего этот ипотечный кредит, упадет 
вдвое – с 10 до 5%», – объясняет Бузда-

лин, добавляя, что уровень в 5% банкам 
неинтересен.

Впрочем, мера ЦБ будет загради-
тельной, если банки захотят выда-
вать валютную ипотеку, говорит зам-
пред правления Нордеа Банка Андрей 
Мальцев.

Как сказано в пояснительной запи-
ске, проект разработан «в целях пре-
сечения накопления банками чрез-
мерных рисков в сегменте валютного 
ипотечного кредитования, снижения 
темпов выдачи ипотечных кредитов 
в иностранной валюте».

К принятию такого документа регу-
лятора подталкивает ситуация, в кото-
рой оказались заемщики по валютной 
ипотеке в связи с девальвацией рубля. 
У некоторых сумма ежемесячного пла-
тежа превысила доходы, поэтому они 
выходят на митинги и пишут обраще-
ния в органы власти.

В конце января, выступая в Госдуме, 
председатель ЦБ Эльвира Набиуллина 
заявила, что регулятор готов сделать 
валютные ипотечные кредиты запре-
тительными для банков. Она призна-
ла, что «банки иногда пользовались фи-
нансовой неграмотностью людей». 

Вице-президент ВТБ24 Андрей Оси-
пов считает «заградительный барьер» 
для  выдачи валютной ипотеки «аб-
солютно несвоевременной мерой». 
По его данным, почти все банки и так 
уже перестали выдавать валютную ипо-
теку. «Такую меру надо было вводить 
как минимум год назад, когда ЦБ на-
чал планировать переход к плавающе-
му курсу рубля», – считает Осипов.

По  данным ЦБ, в  прошлом году 
банки выдали всего 750 валютных 
ипотечных кредитов на  общую сум-
му 10,83  млрд руб. (статистика ЦБ 
приводится в рублевом эквиваленте). 
Для сравнения, в рублях банки выдали 
в 2014-м 1,01 млн ипотечных кредитов 
на сумму 1,75 трлн руб. 

Мобильная связь МТС и «МегаФон» прекратят жаловаться в ФАС из-за мобильных «перебежчиков»

Миллион беглецов
По статистике Центрального на-

учно-исследовательского института 
связи (ЦНИИС), с декабря 2013-го по 
10 февраля 2015-го услугой MNP вос-
пользовались 1020,437 тыс. абонентов 
«большой четверки» – МТС, «МегаФо-
на», «ВымпелКома» и Tele2, сообщил 
сотрудник компании, имеющей доступ 
к базе ЦНИИС. С весны прошлого года 
в среднем поступает около 80–90 тыс. 
заявок о смене оператора ежемесяч-
но, утверждает он. По данным Погре-
бинского, всего в 2014-м было продано 
около 110 млн сим-карт, хотя «реаль-
ный прирост абонентской базы» при-
мерно в 10 раз меньше, всего 13 млн. 
Можно считать, что доля переходов по 
MNP в новых подключениях не превы-
шает 1%, говорит эксперт.

Больше других операторов от вве-
дения MNP выиграл «МегаФон», следу-
ет из данных источника в ЦНИИС: пе-
рейти на «зеленую» сторону пожелали 
почти 358 тыс. человек, а отток клиен-
тов составил 234 тыс. 

Сколько абонентов хотят подключиться 
или уйти от оператора с сохранением номера

Источник: данные Центрального научно-исследовательского института связи

МТС «МегаФон» «Билайн» Tele2/«Ростелеком»
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Как правительство хочет изменить туристическое  
законодательство

Ключевые 
положения

Действующая редакция Предложение правительства

Размер финансовой 
гарантии для оператора 
выездного туризма

30 млн руб., если «денежные 
средства, полученные от реали-
зации туристского продукта» за 
предыдущий год, не превышают 
250 млн руб. или если компания 
применяет упрощенную систему 
налогообложения; 12% «объема 
денежных средств, полученных от 
реализации туристского продук-
та» за предыдущий год, если эти 
денежные средства превышают 
250 млн руб.

3% в 2015 году (5% с 2016-го) «общей 
годовой цены туристского продукта» за 
предыдущий год, но не менее 50 млн руб.

Экстренная эвакуация 
находящихся за грани-
цей туристов

Оператор выездного туризма 
обязан вступить в отраслевой 
объединение, задача которого со-
здать компенсационный фонд для 
экстренной эвакуации туристов. 
Ежегодный размер отчислений – 
0,1% «объема денежных средств, 
полученных от реализации тури-
стского продукта» за предыдущий 
год, но не менее 100 тыс. руб. 
Взнос необходимо сделать до 
15 апреля.

В рамках отраслевого объединения опе-
раторов выездного туризма для каждой 
компании создается Фонд персональной 
ответственности. Оператор заявляет 
прогнозируемое количество туристов, ко-
торых отправит за границу в следующем 
календарном году. Размер взноса за каж-
дого клиента определен в 100 руб. (могут 
включаться в стоимость тура). Оплатить 
взносы на следующий год необходимо до 
1 декабря. Существующий сейчас компен-
сационный фонд становится резервным. 
Размер отчислений в него становится 
дифференцированным: 100 тыс. руб. для 
туроператора, отправившего за границу 
не более 100 тыс. человек; 300 тыс. руб. – 
отправившего за границу 100–500 тыс. 
человек; 500 тыс. руб. – отправившего за 
границу более 500 тыс. человек.

Требования к тураген-
там (розничным про-
давцам туристических 
услуг)

Турагент вправе заключать дого-
вор с туристом от своего имени

Турагент работает только от имени и по 
поручению туроператора

Требования к выдаче 
документов туристу –

Авиабилет должен быть выдан туристу 
не менее чем за 24 часа до начала путе-
шествия. Турист обязан получить на руки 
подтверждение брони отеля.

Требования к организа-
ции чартерной авиапе-
ревозки –

Туроператор, заказывающий чартерный 
рейс, обязан гарантировать оплату дого-
вора (предоставить банковскую гарантию 
или любое иное финансовое обеспечение).

Требования к отчетно-
сти туроператоров

–

Бухгалтерская отчетность оператора 
выездного туризма должна обязательно 
проходить аудит, если общая годовая цена 
туристского продукта за предыдущий год 
превысила 400 млн руб.
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Евгений Набоков завершил карьеру

Замыкая круг
СТАНИСЛАВ КУПЦОВ

В начале недели 39-летний рос-
сийский голкипер Евгений На-
боков был обменен «Тампа-Бэй 
Лайтнинг» в «Сан-Хосе Шаркс». 
Как оказалось, в этом трейде было 
куда больше символизма, чем вы-
годы. Почти сразу после перехода 
Набоков объявил об  окончании 
карьеры.

Голкипер команды «Сан-Хосе Шаркс» 
Евгений Набоков объявил о заверше-
нии карьеры, едва вернувшись,  – в 
городе, где начинался его путь в НХЛ. 
«Круг замкнулся, – приводит слова вра-
таря официальный сайт лиги. – Я счаст-
лив, что завершаю карьеру в качестве 
игрока «Сан-Хосе». Жаль, что мне так 
и не удалось выиграть Кубок Стэнли». 
Прощальная пресс-конференция На-
бокова на SAP-Arena проходила в очень 
теплой атмосфере. На ней помимо соб-
ственно журналистов присутствовала 
и семья вратаря, а также его бывшие 
партнеры по команде.

В понедельник «Тампа-Бэй Лайт-
нинг» обменял 39-летнего российско-
го вратаря в «Сан-Хосе Шаркс». Набо-
ков был выставлен на драфт отказов 
1 февраля. В текущем сезоне росси-
янин провел в составе «Тампа-Бэй» 
11 матчей, в которых одержал три по-
беды и отра зил 88,2% бросков, в сред-
нем пропуская по 3,14 шайбы. Набо-

ков являлся запасным вратарем при 
американце Бене Бишопе, пока «Там-
па» не вызвала из фарм-клуба моло-
дого российского голкипера Андрея 
Василевского. Новичок настолько по-
нравился тренерам команды, что стал 
часто выходить в стартовом составе 
и приносить своей команде победы. 
В результате Набоков потерял место 
в заявке. «Думаю, вся команда ис-
пытывает неоднозначные эмоции, – 

прокомментировал эту ситуацию 
капитан «Тампы» Стивен Стэмкос. – 
В тех матчах, в которых играл Набо-
ков, мы, может быть, играли не луч-
шим образом, что привело к такому 
исходу. Это тяжело, но давайте не бу-
дем забывать о достижениях Набокова 
в этой лиге. Замечательно, что в таком 
возрасте он способен играть на высо-
ком уровне. Мы желаем ему всего са-
мого хорошего».

Евгений Набоков играет в НХЛ 
14 лет. За это время он провел в со-
ставе разных клубов 697 матчей, в ко-
торых одержал 353 победы и оформил 
29 «сухих матчей». В среднем он про-
пускал 2,44 гола за матч с процентом 
отраженных бросков 91,1. Большую 

часть карьеры Набоков выступал в 
«Сан-Хосе» – с 1999 по 2009 год, не-
сколько раз возвращаясь в Россию, где 
он играл за магнитогорский «Метал-
лург» и питерский СКА. В «Сан-Хосе» 
Набоков получил трофей «Колдер Ме-
мориал Трофи», который вручают луч-
шему новичку сезона.

При российском вратаре «Сан-Хо-
се» только однажды не выходил в 
плей-офф, в то же время Набоков 
ни разу не завоевывал Кубок Стэн-
ли. С  2011 по 2014 год российский 
вратарь был игроком «Айлендерс». 
В  2001  и 2008 годах Набоков при-
нимал участие в Матче звезд НХЛ. 
Главным титулом в карьере врата-
ря стала победа на чемпионате мира 
2008 года. Тогда в составе сборной Рос-
сии Набоков выиграл золотые меда-
ли, защищая ворота в том числе и в 
финальном матче против канадцев 
(5:4). Это была первая победа сбор-
ной России на турнирах такого ранга 
с 1993 года. Набокова признали луч-
шим вратарем того турнира. Нет в 
коллекции голкипера и олимпийских 
наград, хотя он был основным врата-
рем сборной России на двух подряд 
Играх. В 2006 году в Турине команда 
Владимира Крикунова остановилась 
в шаге от финала, уступив Финлян-
дии (0:4). А четыре года спустя в Ван-
кувере подопечные Вячеслава Быкова 
были биты в четвертьфинале канад-
цами (3:7). 

При российском вратаре 
«Сан-Хосе» только однажды 
не выходил в плей-офф

Карьера Набокова в НХЛ
Сезон Клуб Матчи Победы Итог сезона

1999/00 «Сан-Хосе» 12 2
1/2 финала 
конференции

2000/01 «Сан-Хосе» 70 33
1/4 финала 
конференции

2001/02 «Сан-Хосе» 79 44
1/2 финала 
конференции

2002/03 «Сан-Хосе» 55 19
Не вышли 
в плей-офф

2003/04 «Сан-Хосе» 66 41
Финал 
конференции

2005/06 «Сан-Хосе» 46 16
1/2 финала 
конференции

2006/07 «Сан-Хосе» 61 31
1/2 финала 
конференции

2007/08 «Сан-Хосе» 90 52
1/2 финала 
конференции

2008/09 «Сан-Хосе» 68 43
1/4 финала 
конференции

2009/10 «Сан-Хосе» 86 52
Финал 
конференции

2011/12 «Айлендерс» 42 19
Не вышли 
в плей-офф

2012/13 «Айлендерс» 47 25
1/4 финала 
конференции

2013/14 «Айлендерс» 40 15
Не вышли 
в плей-офф

2014/15 «Тампа-Бэй» 11 3 ?

Один из сильнейших российских вратарей в истории лиги провел в НХЛ 14 сезонов
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